
Московские предпринимате-
ли могут компенсировать рас-
ходы на обучение своих со-
трудников. За три года суще-
ствования программы город 
выделил на эти цели малому 
и среднему бизнесу 223 мил-
лиона рублей. Субсидии пред-
усмотрели и на этот год. 
Получить дополнительное об-
разование можно в самых 
разных сферах: искусство 
и культура, финансы и тор-
говля, высокие технологии 
и другие. Развитие кадрового 
потенциала становится более 
привлекательным для малого 
и среднего бизнеса. По сло-
вам работодателей — участ-
ников программы, их сотруд-
ники, получившие новые зна-
ния и навыки, стали лучше 
справляться со своими долж-
ностными обязанностями. 
Некоторые даже открыли для 
себя дополнительные карьер-
ные возможности или смени-
ли направление деятельности 
в компании, взяв в работу бо-
лее крупные проекты.
Сергей Четвериков, директор 
по инвестициям корпорации, 
которая занимается обра-
зовательными проектами, 
подчеркивает: на инноваци-
онных предприятиях востре-
бовано повышение квалифи-
кации действующих сотруд-
ников до уровня менеджеров 
проектов.
— При развитии бизнеса про-
екты становятся сложнее 
и требуются новые управлен-
цы, — поясняет он. — На 
предприятиях активно зани-

маются прокачкой навыков 
айтишников. Их обучают, 
в частности, новым языкам 
программирования. Полным 
ходом идет повышение ква-

лификации маркетологов, 
ведь рынок и каналы для ре-
кламы сильно изменились 
в прошлом году. Особенно 
востребованными за послед-

ние месяцы стали специали-
сты по работе с грантами, суб-
сидиями и господдержкой. 
Поэтому на многих предпри-
ятиях взращивают специали-

стов из своих со-
трудников.
Кадры обучают и на 
предприятиях, вы-
полняющих гос-
оборонзаказ. Пред-
ставитель компа-
нии — резидента 
особой экономиче-
ской зоны «Техно-
полис «Москва» Ма-
рия Салихова рас-
сказала «ВМ», что 
в сложные для всей 
страны пандемий-

ные 2020–2021 годы предпри-
ятие получило субсидию от го-
рода на обучение сотрудников. 
— Меры поддержки всегда 
идут в плюс предприятию, — 

отметила она. — Мы всегда 
рады поддержке, тем более что 
субсидии получали не только 
на обучение сотрудников, но 
и на закупку оборудования. 
Для нашего небольшого кон-
церна это крайне важно. 
Квалифицированные работ-
ники, обладающие самыми 
современными знаниями 
в своей отрасли, — достояние 
компании, самый ценный ее 
ресурс. Уверенность в этом 
высказали и на предприя-
тии — якорном резиденте тех-
нопарка «Мосгормаш». Рос-
сийский производитель энер-
гоэффективного светодиод-
ного освещения и систем 
управления постоянно нара-
щивает объемы и создает вы-
сокоэффективные рабочие 
места. А при штате всего в 160 
человек компания входит 
в пятерку лидеров отрасли. 

Это стало возможным и благо-
даря городской поддержке. 
— Мы не останавливаемся на 
достигнутом, — отмечает ген-
директор компании Денис Са-
мородов. 
В планах — не только обучать 
сотрудников, но и внедрять 
новые разработки в агропро-
мышленном комплексе. 
В еще одной московской ком-
пании, занятой уже в другой 
отрасли — строительстве, рас-
сказали, что смогли за про-
шедшие два года повысить 
квалификацию сразу у не-
скольких инженеров. Резуль-
татом стал лучший контроль 
на объекте и применение ин-
новационных решений на 
стройплощадках. Объект сда-
ли досрочно, а значит, и новый 
подряд получили быстрее.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу сто-
личные власти 
подвели итоги 
программы, по-
могающей обу-
чить сотрудни-
ков на разных 
предприятиях. 
«ВМ» узнала, 
как компании 
распоряжаются 
субсидией. 

Число самозанятых, малых 
и средних предприятий растет
Количество малых и средних 
предприятий увеличилось 
за прошлый год на семь про-
центов, сообщил в пятницу 
Сергей Собянин (на фото)
в социальных сетях.

Большинство из них — 4, 2 про-
цента — заняты в сфере произ-
водства. Также рост наблюда-
ется среди предприятий в обла-
сти научных разработок и ис-
следований, связи и информа-
ционных технологий.
— Число небольших произ-
водств, научных стартапов 
и ИТ-компаний растет во мно-
гом благодаря нашей регуляр-
ной поддержке бизнеса, — от-
метил Сергей Собянин. — 
Консультируем в центрах ус-
луг для бизнеса, помогаем 
с кредитами и льготной став-
кой в первый год работы ком-
паний, переводим проекты от 
стартовой стадии к развитию 

и масштабированию в акселе-
раторах и другое.
Также в прошлом году в Мо-
скве на 42 процента, или на 
365 тысяч человек, выросло 
число самозанятых. Чтобы по-
лучить этот статус, нужно 
просто зарегистрироваться. 
Среди других очевидных плю-
сов: у самозанятых нет отчет-
ности и предусмотрены низ-
кие ставки по налогам.

— Самозанятые в Москве ча-
ще всего заняты в пассажир-
ских перевозках, доставке, 
сдаче квартир в аренду, рекла-
ме и строительстве, — уточ-
нил Сергей Собянин. — Среди 
них также много талантливых 
людей, которые работают, за-
нимаясь своим творческим 
хобби: художники, плотники, 
аниматоры и прочие.
Получить консультацию, в том 
числе по особенностям работы 
в новом статусе, можно в цен-
тре занятости «Моя работа». 
Чаще всего за помощью обра-
щаются молодые москвичи. 
Их доля составляет более 
50 процентов от всех начинаю-
щих предпринимателей, полу-
чивших советы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Тысячи дольщиков 
получили жилье
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о реше-
нии проблем обманутых  
дольщиков. 

С 2011 года реше-
ны проблемы бо-
лее 25 тысяч доль-
щиков, которые 
пострадали от об-
мана недобросо-
вестных компа-
ний. Достичь высо-
ких показателей по восста-
новлению прав пострадавших 
удалось благодаря вводу в экс-
плуатацию 233 проблемных 
домов и компенсационным 
мероприятиям.
— Каждый проблемный объ-
ект требует индивидуального 
подхода, начиная от оформле-
ния градостроительной доку-

ментации, подключения ком-
муникаций и заканчивая фи-
зической работой на строй-
площадке, взаимодействием 
с каждым из обманутых доль-
щиков, — отметил Бочкарев. 

Активная работа 
по реализации 
прав пострадав-
ших граждан в Мо-
скве продолжается. 
В январе 2023 года 
для восстановле-
ния прав дольщи-
ков город принял 
решение предоста-

вить очередную субсидию Мо-
сковскому фонду защиты прав 
дольщиков для завершения 
работы по возведению ряда 
долгостроев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера российские боксеры вернулись в Москву из Марокко, где одержали 12 побед и заняли 
первое общекомандное место. Этот турнир стал первым международным состязанием, 
на котором  нашим спортсменам разрешили выступать под флагом и гимном страны. 
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Кадры действительно решают
Благодаря городской субсидии, позволяющей переобучить 
сотрудников, руководители строят большие планы на перспективу

РУБЛЕЙ ПОЖЕРТВОВАЛИ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО СЕРВИСА 
С МОМЕНТА ЕГО ЗАПУСКА НА САЙТЕ МЭРА 
МОСКВЫ. С ПРОШЛОГО ГОДА ЖИТЕЛИ 
СТОЛИЦЫ МОГУТ САМИ СОЗДАВАТЬ СБОРЫ

ЦИФРА ДНЯ

50 000 000

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Программа предназначена 
как для компаний, так и для 
индивидуальных предприни-
мателей. В этом году прави-
тельство Москвы выделит 
насубсидии 150 миллионов 
рублей. Максимальная сумма 
наодного человека в год — 
120 тысяч рублей. Компенса-
цию можно получить за обуче-
ние сразу нескольких сотруд-
ников. Субсидия покрывает 
до95 процентов всей суммы, 
потраченной на обучение. 
Заявка должна быть подкре-
плена документами. Еще одно 
условие — сотруднику необ-
ходимо проработать в компа-
нии минимум год с момента 
окончания учебы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Работники, 
получившие новые 
знания, лучше 
справляются
с задачами

10 февраля 15:34 Глава компании — якорного резидента технопарка «Мосгормаш» Денис Самородов держит уличный светильник. Разработки на предприятии 
инновационные, над их формированием и выпуском трудятся 160 человек. Благодаря такой подготовке они лидеры в отрасли

МЭР О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
В РАЙОНЕ ХОВРИНО ➔ СТР. 2

Многополярность 
без сверхдержав

С 3 по 11 февраля 1945 года проходила 
Ялтинская конференция, на которой 
присутствовали лидеры Советского 
Союза, США и Великобритании. Пер-
вая их встреча была в Тегеране, в са-
мый разгар Великой Отечественной 
войны. А вторая — когда война при-
ближалась к концу. Тогда наши войска 
приближались к Берлину, при этом со-
юзники высадились в Нормандии. 

Поэтому основной смысл Ялтинской конференции был 
в закладывании основ послевоенного мира. Если приба-
вить к этому встречу в Потсдаме в по-
бежденной Германии, то можно и гово-
рить о сложившейся системе, получив-
шей название Ялтинско-Потсдамской. 
Всякая система — это компромисс. Но 
есть всегда победители и побежден-
ные. В Ялтинско-Потсдамской конфе-
ренции было лидерство двух супердер-
жав — США и СССР. Система избавляла 
Европу и мир от масштабных войн 
и потрясений до начала 90-х годов 
ХХ века. Но после распада СССР амери-
канская элита объявила о ее конце. То 
есть они объявили, что победил либе-
рализм, а коммунизм «ушел со сцены». 
Развитие мира показало, что человече-
ство сейчас стоит перед необходимостью выработки но-
вых подходов к международной политической системе. 
Эта задача осложняется ситуацией противостояния Рос-
сии и Запада, санкциями, украинской политикой. 
Однако мир меняется коренным образом — это заметно 
уже сейчас. Прежние мировые системы исходили из совер-
шенно специфической, часто подчиненной роли Азии, Аф-
рики и Латинской Америки. Сегодня — это важнейшие 
континенты и по количеству населения, и по экономике, 
и по проценту ВВП, и по национальному доходу. 
Рядом с ООН существуют новые международные объеди-
нения евразийского пространства: БРИКС, ШОС, СНГ, Ор-
ганизация африканского единства. И это все меняет об-
щую конфигурацию мироустройства. Главный вектор из-
менений направлен на то, чтобы преодолеть монопольные 
претензии США и их союзников. 
Ситуация требует создания многополярного мира без 
сверхдержав. И новая система должна стать конгломера-
том разных стран и сил, которые оказывают влияние на 
мировую политику. 

АЛЕКСАНДР 
ЧУБАРЬЯН
АКАДЕМИК РАН

дата

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Веер из черепахи и ломберный 
столик. Предметы старины 
расскажут, чем увлекались горожане 
времен Серебряного века ➔ СТР. 3

главная тема

Долгожительница, участница трех 
войн Валентина Минаева собрала 
посылку для бойцов спецоперации 
и мечтает угостить ребят безе  ➔ СТР. 4

мнения

Стоит ли прощать врача за бранное 
слово, а общество — за неумелое 
использование прогресса, 
рассуждают наши колумнисты ➔ СТР. 6

vm.ru

Честный разговор 
со священником
В современном сложном 
мире Господь нужен нам 
всем. В этом уверен право-
славный священник Павел 
Островский (на фото) — 
один из самых медийных 
представителей Русской 
православной церкви. Его 
слова, выступления разносятся на милли-
онную аудиторию. Слушатели и зрители 
ценят его за доступность изложения, сер-
дечность, а главное — готовность обсудить 
даже не самые удобные вопросы. Коррес-
пондент «Вечерней Москвы» поговорил 
с отцом Павлом о многих насущных про-

блемах, которые волнуют 
не только верующих. ➔ СТР. 7
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11 февраля 1945 года завершилась Ялтинская 
конференция лидеров держав антигитлеровской 
коалиции. Академик РАН Александр Чубарьян 
рассказывает о смене международных политичес-
ких систем с тех пор. 
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Проект «Юный полярник» 
стартовал в декабре 2021 го-
да. В течение года московским 
школьникам читают лекции, 
после чего они выполняют са-
мостоятельное задание. За-
вершается проект проведени-
ем «Полярного диктанта». 
Главный приз — путешествие 
на ледоколе в Арктику. 
С декабря 2021 года по май 
2022 года в пилотном режиме 
в проекте участвовали учени-
ки трех школ Северо-Восточ-
ного округа. 
— В этом году проект стал об-
щегородским. Количество 
участников выросло в пять 
раз. Всего в «Юном полярни-
ке» зарегистрированы более 

2,3 тысячи учеников 5–9-х 
классов. К проекту также при-
соединились школьники из 
Луганской Народной Респу-
блики, — сообщил председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
По аналогии со Всероссий-
ской олимпиадой школьни-
ков победителями «Юного по-
лярника» станут 10 процентов 
участников, продемонстриро-
вавших наилучшие результа-
ты. В прошлом году для побе-
дителей организовали экс-
курсии в Санкт-Петербург 
и Мурманск. 
— В этом году мы предлагаем 
провести экскурсии в пяти го-
родах, которые связаны с се-

верной тематикой. К Санкт-
Петербургу и Мурманску мы 
добавляем Архангельск, Пе-
трозаводск и Подольск. Мы 
посмотрели возможные вари-
анты программы — это посе-
щение ледоколов, отделений 
Русского географического 
общества, музейных и крае-
ведческих комплексов по ар-
ктической тематике, природ-
ных территорий, — рассказал 
директор Московского дет-
ско-юношеского центра эко-
логии, краеведения и туризма 
Дмитрий Моргун. 
Экскурсии пройдут с 20 июля 
по 20 августа. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Юным полярникам проведут 
экскурсии по пяти городам 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем го-
рожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера прошло заседание оргкомите-
та проекта «Юный полярник». 

Мосгордума

Учителя и врачи используют 
современные технологии
Правительство Москвы реа-
лизует ряд важных проектов, 
о которых мэр столицы 
Сергей Собянин доложил 
президенту РФ Владимиру 
Путину на минувшей неделе. 

Одним из ключевых проектов 
является «Московская элек-
тронная школа». Как расска-
зала «ВМ» заместитель руко-
водителя Департамента обра-
зования и науки Москвы Оле-
ся Лукашук, этот проект будет 
развиваться и дальше. 
— «Московская электронная 
школа» — это цифровая эко-
система, которая делает обра-
зовательный процесс непре-
рывным и прозрачным за счет 
большого количества полез-
ных сервисов, востребован-
ных всеми ее 2,8 миллиона 
пользователями: учениками, 
учителями, родителями, — го-
ворит она.
По словам Лукашук, пользо-
ватели ежедневно обращают-
ся к сервисам МЭШ более 
4,5 миллиона раз. 
— Особо востребованы элек-
тронные дневник и журнал, 
«Портфолио учащегося», в ко-
тором хранится вся информа-
ция о достижениях ребенка 
в учебе и дополнительном об-
разовании, Библиотека элек-
тронных учебных материа-
лов, насчитывающая свыше 
1,7 миллиона единиц образо-
вательного контента, — отме-
чает замруководителя депар-
тамента. 
Доложил Сергей Собянин и об 
использовании искусственно-
го интеллекта московскими 
врачами. Как рассказал «ВМ» 
Юрий Васильев, директор 
Центра диагностики и теле-

медицины Департамента 
здравоохранения Москвы, 
главный внештатный специа-
лист по лучевой и инструмен-
тальной диагностике столи-
цы, сейчас более 40 сервисов 
искусственного интеллекта 
помогают рентгенологам.
— Они находят признаки рака 
легкого, COVID-19, остеопо-
роза позвоночника, аневриз-
мы грудного отдела аорты, 
ишемической болезни серд-
ца, инсульта, легочной гипер-
тензии, гидроторакса, пло-
скостопия и других заболева-
ний. Эксперимент показал, 
что искусственный интеллект 
ускоряет диагностику, повы-
шает доступность и качество 
медицинской помощи, — до-
бавил Васильев.
Еще один важный проект 
в сфере здравоохранения — 
программа капремонта поли-
клиник. По словам главврача 

городской поликлиники № 2 
Натальи Шиндряевой, глав-
ный принцип проекта — ком-
форт и удобство для пациен-
тов и врачей. 
— Все начинается с первого 
этажа, где по новому москов-
скому стандарту размещают-
ся самые востребованные ка-
бинеты. Там же пациентов 
встречают администраторы, 
есть кафе, гардероб, — отме-
тила она. 
Во всех новых поликлиниках 
стоит удобная мебель как в зо-
нах ожидания, так и в каби-
нетах. 
— Они оснащены лучшим ме-
доборудованием. Причем 
речь не только про рентген 
и УЗИ, но и про аппараты для 
ЛОР-врачей, офтальмологов 
и других специалистов, — 
подчеркнула Шиндряева. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

10 февраля 16:23 Главный врач детской городской поликлиники № 133 Дина Русинова (четвертая справа) вместе с коллективом специалистов филиала № 3 
поблагодарила мэра Москвы Сергея Собянина (в центре) за новое здание. По площади оно в 2,7 раза больше старого

Сергей Собянин: Новая 
поликлиника почти готова

Штат операторов москов-
ской службы 112 расши-
рили до 125 специалистов 
в смену. Время ожидания 
ответа сократилось 
до 6 секунд. На прием и об-
работку информации ухо-
дит около 1,5 минуты. Кро-
ме того, медики больниц, 
где круглосуточно оказы-
вают экстренную помощь, 
получили специальные 
планшеты. С их помощью 
врачи могут оценить со-
стояние поступившего па-
циента за 2–3 минуты.

кстатиДетскую поликлинику на Зе-
леноградской улице строят по 
Адресной инвестиционной 
программе. В четырехэтаж-
ное здание переедет филиал 
№ 3 детской городской поли-
клиники № 133. Сейчас он за-
нимает помещения, которым 
больше полувека.
— Детскую поликлинику под-
готовят по новому московско-
му стандарту, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Совре-
менные медуслуги будут полу-
чать больше 13 тысяч детей.
За одну смену врачи смогут 
принимать до 320 пациентов. 
Для ребят будут работать пе-
диатры, оториноларинголог, 

офтальмолог, невролог, трав-
матолог-ортопед, детский хи-
рург и другие специалисты. 
Поликлинику оснастят со-
временным оборудованием, 
в том числе аппаратами УЗИ 
и ЭКГ. В кабинетах медиков 
установят компьютеры, под-
ключенные к ЕМИАС. К слову, 
теперь детские поликлиники 
автоматически получают 
в электронном виде сведения 
из роддомов о малышах, поя-
вившихся на свет. Тут же пода-
ется заявка на их первичный 
патронажный осмотр.
— Протоколы осмотров ново-
рожденных доступны онлайн 
не только врачам, но и родите-
лям в электронной медкарте 
ребенка, — сообщил Собянин.

Школа и детский сад
Весной строители сдадут 
и детский сад на Петрозавод-
ской улице. В здании, рассчи-
танном на 350 малышей, бу-
дут бассейн, музыкальный 
и физкультурный залы.
Учебный корпус на 500 учени-
ков для школы № 1474 по пла-
нам достроят этим летом, что-
бы уже 1 сентября ребята 
пришли в новые классы.
— Здесь разместим ИТ-поли-
гон, читальный зал с медиате-
кой, — рассказал Сергей Со-
бянин. — Сделаем много-
функциональные простран-
ства и зоны рекреации.
Кроме того, в Ховрине ремон-
тируют библиотеки и музы-
кальные школы, по програм-
ме «Мой район» благоустраи-
вают улицы и скверы.

— Наша задача — создать 
комфортные условия для про-
живания москвичей во всех 
районах, вне зависимости от 
их удаленности от центра, — 
напомнил Сергей Собянин.

Названия станций
Также в пятницу Сергей Собя-
нин подписал постановление 
о присвоении названий семи 
будущим станциям метро. Ре-
шение принято с учетом ито-
гов голосования на портале 

проекта «Активный гражда-
нин». На Троицкой линии по-
явятся станции «Троицк» 
и «Корниловская», на Бирю-
левской — «Остров Мечты» 
и «Бирюлево». Еще две стан-
ции, «Пыхтино» и «Аэропорт 
Внуково», откроют на Солн-
цевской ветке, а «Бульвар Ге-
нерала Карбышева» появится 
на Рублево-Архангельской 
линии столичной подземки.

Благоустройство
В своем личном блоге 
sobyanin.ru мэр Москвы рас-

сказал о благоустройстве пой-
мы реки Жужи и возрождении 
стадиона «Авангард». Зеленая 
территория в районе Нагати-
но-Садовники сейчас практи-
чески не используется.
— Планируем расчистить за-
брошенное русло реки, вдоль 
которой будет создан прогу-
лочный маршрут с местами 
отдыха, а еще лестничные 
спуски и пешеходный мостик 
через водоем, — поделился 
Сергей Собянин.

На левом берегу 
Жужи оборудуют 
спортплощадки. 
В районе Савкина 
оврага появится 
детская игровая 
зона «Логово раз-
бойника». По сло-
вам мэра, за осно-
ву взяли легенду 
о том, что в XVII ве-
ке тут скрывался 
разбойник Савка.
Тем временем 
в районе Перово 

обновленный стадион «Аван-
гард» вновь стал центром 
спортивной жизни. Основные 
работы по его реконструкции 
завершены. Для любителей 
активного отдыха есть фут-
больное поле, лыжные трассы 
и скейт-парк. Весной откроют 
еще около десяти детских 
и спортивных площадок, где 
можно будет поиграть в во-
лейбол, баскетбол, бадмин-
тон, настольный теннис, 
а также сдать нормы ГТО.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

день мэра

Здание полностью 
соответствует 
современному 
московскому 
стандарту

тысячи камер по-
могают контроли-
ровать ситуацию 
на дорогах и от-
следить машины, 
которые угнали.

цифра
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Выставка покажет богатства 
промышленных центров
Сегодня в ГБУ «Мосстрой-
информ» открывается вы-
ставка «Молодые фотографы 
России».

Познакомиться с экспози-
цией можно в течение меся-
ца — она проработает в зда-
нии на 2-й Брестской до 
13 марта. Ежегодный конкурс 
и фестиваль «Молодые фото-
графы России» существует как 
важный творческий проект 
Союза фотохудожников Рос-
сии с 2001 года и дает возмож-
ность развития талантливым 
молодым авторам из всех ре-
гионов страны. 
— На конкурс «Молодые фото-
графы России — 2022» свои 
работы прислали 490 авторов 
из 66 регионов страны. Квали-
фицированное жюри рассмо-
трело 831 проект, более пяти 
тысяч фотографий. В финал 
вошел 101 проект 94 авто-
ров, — сообщили организа-
торы. 
А в Департаменте труда и со-
циальной защиты Москвы от-

крылась фотовыставка «Ха-
ски-терапия: начинаем путе-
шествие!». Ее героями стали 
подопечные социальных уч-
реждений столицы и хаски из 
благотворительного оздоро-
вительного фонда «Клуб «При-
ключение».
— Для Департамента труда 
и социальной защиты важно 
взаимодействие с НКО. Часто 
межотраслевые услуги неком-
мерческих организаций не 
только дополняют поддержку 
города, но и делают ее разно-
образнее, доступнее, — отме-
тила замруководителя Депар-
тамента труда и соцзащиты 
населения Москвы Оксана 
Шалыгина.
Глава фонда «Клуб «Приклю-
чение» Дмитрий Шпаро доба-
вил, что их организация раз-
работала спецпрограмму для 
ребят из соцучреждений по 
обучению работе с собаками 
в «Хаски-парке».

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Вдоль скоростной трассы обустроят велодорожки
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочка рев рассказал о ходе 
работ на одном из участков 
Московского скоростного 
диаметра. 

Общестроительная готов-
ность искусственного соору-
жения, переходящего в кон-
струкцию тоннеля на южном 
участке Московского скорост-
ного диаметра от улицы Мар-
шала Шестопалова до Паве-
лецкого направления же-
лезной дороги, составляет 
95 процентов.
— Путепровод длиной 300 ме-
тров расположен на подходе 
к Павелецкому направлению 
железной дороги вблизи стан-
ции Царицыно второго Мо-
сковского центрального диа-
метра. Его основной особен-
ностью стал рельеф местно-
сти, так как он пересекает реку 
Городню и переходит в тон-
нель в насыпи железной доро-
ги, — сказал Андрей Бочкарев.

По словам заместителя мэра, 
всего на участке от улицы 
Маршала Шестопалова до Па-
велецкого направления стро-
ится десять искусственных 
сооружений.
Как добавили в столичном 
Стройкомплексе, среди них — 
четыре путепровода, находя-
щихся в высокой степени го-
товности, а также четыре под-
земных пешеходных пере-
хода, один из которых 
полностью построен, и два 
очистных сооружения, на ко-
торых завершено бетониро-
вание подземной части.
— Основными элементами 
дизайн-концепции путепро-
водов и проезжей части глав-
ного хода Московского ско-
ростного диаметра являются 
шумозащитные экраны вол-
нообразной формы трех раз-
ных оттенков: светло-серого, 
белого и прозрачного. На дан-
ном участке они смонтирова-
ны уже более чем наполови-
ну, — сообщили в ведомстве. 
В Стройкомплексе добавили, 
что в элементы дизайна вклю-

чены мачты освещения, по-
вторяющие дугу изгиба шумо-
защитного экрана и составля-
ющие общий единый облик.
Согласно проекту, улично-до-
рожная сеть этого участка Мо-

сковского скоростного диаме-
тра находится вблизи жилых 
зданий. Она включает рекреа-
ционную зону с велодорожка-
ми, зелеными насаждениями 
и малыми архитектурными 

формами. Здесь высадят бо-
лее 2800 деревьев.
Южный участок Московского 
скоростного диаметра соеди-
нит шоссе Энтузиастов, Тре-
тье транспортное кольцо, Ря-

занский и Волгоградский про-
спекты, улицу Подольских 
Курсантов, Липецкую, Дорож-
ную, Симферопольское и Вар-
шавское шоссе и трассу Солн-
цево — Бутово — Варшавское 
шоссе. Соответственно, сразу 
четыре округа Москвы будут 
обеспечены транспортной 
связью: Восточный, Юго-Вос-
точный, Южный и Юго-За-
падный с населением около 
2,5 миллиона человек.
— Московский скоростной 
диаметр улучшит транспорт-
ное обслуживание 48 райо-
нов, в которых проживают 
более пяти миллионов жите-
лей, — отметил важность вво-
да скоростной магистрали 
заммэра Андрей Бочкарев.
После завершения в 2023 году 
строительства южного участ-
ка диаметра в два раза сокра-
тится время пробега транс-
порта по направлению юг — 
северо-запад и в полтора раза 
по направлению северо-за-
пад — восток. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 декабря 2022 года. Глава столичного Стройкомплекса Андрей Бочкарев во время осмотра 
хода работ по возведению скоростной магистрали

25 января 15:01 Директор школы «Марьина Роща» 
Дмитрий Гуров (слева) около электронной доски общается 
с учениками Софией Ливадной и Иваном Норманом
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В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел новую по-
ликлинику для 
юных жителей 
столицы, школу 
и детский сад, 
которые строят 
в районе Ховри-
но. Медицин-
ское учрежде-
ние откроют 
уже в апреле.
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Один из самых старинных 
предметов на выставке — 
французский флакончик 
для духов, который при-
надлежал матери Сергея 
Эфрона, мужа Цветаевой, 
Елизавете Эфрон (в деви-
честве Дурново). Также 
из вещей семьи Эфрон 
в экспозиции есть наряд-
ная игольница и ломбер-
ный столик для игры 
в карты, выполненный 
в технике маркетри, 
то есть украшенный ри-
сунком из разных пород 
дерева. Изнутри крышка, 
которая раскладывается, 
отделана зеленым сукном. 
На нем мелом писали счет.

кстати

Гордая птица 
украшает герб

Когда-то в юности, проезжая на метро 
станцию «Сокол», я часто думал: «Ка-
кое красивое название у станции ме-
трополитена и у одного из районов 
столицы. Наверное, оно как-то связа-
но с разведением этих красивых птиц 
и царской охотой!» Ведь не секрет, что 
в Московском княжестве цари очень 
увлекались соколиной охотой и была 
должность при князе — сокольничий. 

Многие районы Москвы имели в своем названии слово, 
связанное с соколом, — Соколиная Гора, Сокольники. 
Когда я был назначен руководителем обособленного 
структурного подразделения «Библиотека № 25 имени 
Всеволода Иванова» и стал работать в этом прекрасном 
районе, я, конечно же, заинтересовался его историей. 
Мне очень понравился герб района — гордая птица, золо-
тая в червленом поле, со свитком в когтях и перекрещен-
ными саблями внизу. Я думал: а что может быть отобра-
жено на свитке? Может, указ великого князя Московско-
го, а может, карта? 
История столичного района Сокол 
очень интересная. В стародавние вре-
мена здесь располагался монастырь, 
который был хранителем веры и кре-
постью над подступах к Москве. Се-
годня только в двух районах Москвы, 
на Соколе и в Сокольниках, до сих пор 
сохранились пожарные каланчи, с ко-
торых когда-то обозревали окрестно-
сти в поисках пожара. 
На Соколе расположен и сохранив-
шийся почти в первозданном виде 
знаменитый поселок художников. Как 
приятно бывает прогуляться по его те-
нистым и красивым улицам, носящим 
имена известных всему миру русских живописцев. К сло-
ву, на одной из таких улиц — Врубеля, 13, расположена 
библиотека № 25, которая долгие годы является культур-
ным центром поселка художников и неотъемлемой ча-
стью многолетней истории района. 
Библиотека была основана еще в 1942 году, а в 1965 году 
ей было присвоено имя советского писателя Всеволода 
Иванова. И сегодня, являясь одной из старейших на тер-
ритории района, эта библиотека продолжает оставаться 
тем местом, куда с удовольствием приходят не только жи-
тели Сокола, но и многочисленные посетители из других 
районов столицы.
Приятно отметить, что в районе много делается для со-
хранения его истории и имен тех людей, жизнь которых 
неразрывно была связана с Соколом. 
Одним из моих любимых мест является Мемориальный 
парковый комплекс, где к столетию начала Первой миро-
вой войны провели работы по благоустройству. На терри-
тории комплекса привели в порядок аллеи, установили 
новое фонари и скамейки для отдыха, бережно отрестав-
рировали памятные знаки.
Сокол — современный, развивающийся район Северного 
административного округа Москвы, и отрадно отметить, 
что сегодня он по-прежнему остается самым зеленым 
районом в своем округе. Площадь зеленых насаждений 
занимает более 689 тысяч квадратных метров, чему не-
сказанно рады местные жители.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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БИБЛИОТЕКОЙ 
№ 25 
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ИВАНОВА
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Дали старт творческому конкурсу 
и почтили память великого поэта

Жители высоко оценили проведенное 
благоустройство дворов

Накануне выходных в музее-
заповеднике «Остафьево» — 
«Русский Парнас» прошел 
День памяти Александра 
Сергеевича Пушкина. 

Остафьево — одно из мест, 
хранящих память об Алексан-
дре Сергеевиче Пушкине. По-
эт несколько раз приезжал 
в усадьбу, принадлежавшую 
одному из его ближайших 
друзей — князю Петру Андре-
евичу Вяземскому. Они позна-
комились в 1816 году, перепи-
сывались и общались до по-
следних дней жизни Алексан-
дра Сергеевича. 
Известно более 70 писем от 
Пушкина к Вяземскому и бо-
лее 40 от князя к поэту. После 
гибели Александра Сергееви-
ча, которая стала потрясени-
ем для Петра Андреевича, он 
в течение десятилетий обду-
мывал их встречи, разговоры, 
споры, события последних 
дней перед дуэлью. Петр Вя-
земский оставил воспомина-
ния о Пушкине в «Автобио-
графическом введении» к со-
бранию своих сочинений, 
в «Записных книжках», в ме-
муарных публикациях, в ли-
тературно-критических ста-

тьях и в позднейших припи-
сках к ним. 
В музее-заповеднике стало 
традицией отмечать 10 февра-
ля как День памяти великого 
поэта. Не стал исключением 
и нынешний год. В приусадеб-
ном парке гости и приглашен-
ные сотрудники музея-запо-
ведника почтили память поэ-
та, возложив цветы к его мону-
менту. 

— Остафьево по праву счита-
ется музеем, входящим в Со-
общество пушкинских музе-
ев. К 2024 году мы готовимся 
открыть постоянную экспози-
цию «Пушкин и Остафьево», 
в которой расскажем о стра-
ницах жизни и творчества ве-
ликого поэта — отметил ди-
ректор музея-заповедника 
«Остафьево» — «Русский Пар-
нас» Юрий Евтюхин. 

В музее в день памяти поэта 
прошла презентация книги 
Павла Северного о супруге 
Александра Сергеевича «Ко-
сая мадонна». Во время меро-
приятия выступили поэты — 
Валентина Костишар с соб-
ственными произведениями, 
посвященными Пушкину, Ро-
ман Сорокин и Андрей Вино-
куров. 
Традиционно в день памяти 
Александра Сергеевича Пуш-
кина стартовал и ежегодный 
литературный конкурс-фе-
стиваль «Остафьевский род-
ник». В рамках презентации 
этого конкурса участниками 
студии деревни Шишкино 
был показан Теневой куколь-
ный спектакль по мотивам 
пушкинской повести «Ме-
тель».
Также в День памяти Алек-
сандра Сергеевича открыли 
выставку «Пушкин и па-
мять», на которой представ-
лено 13 литографий из альбо-
ма памяти поэта 1880 года. 
Эти литографии являются 
частью коллекции, которая 
хранится в музее-усадьбе 
«Остафьево».
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

В Люблино начинают актив-
но готовиться к новому сезо-
ну благоустройства — список 
территорий уже утвердили. 
Вчера «ВМ» отправилась 
в один из недавно преобра-
женных жилых кварталов.

В конце прошлого года специ-
алисты района привели в по-
рядок 12-й микрорайон Люб-
лино. Территория была на-
столько обширной, что рабо-
ты начали с 2021 года, а пару 
месяцев назад завершили на-
чатое. Теперь зона между 
ключевыми улицами райо-
на — Верхние Поля, Перерва, 
Краснодарская и Марьинский 
Парк — стала красивой и ком-
фортной. Здесь заменили до-
рожно-тропиночную сеть — 
на месте так называемых на-
родных троп проложили офи-
циальные, чтобы местным 
жителям было еще удобнее 
добираться до остановки или 
магазина у дома. Сейчас про-
водятся точечные работы — 
небольшой ремонт конструк-
ций архитектурных форм, 
уборка территории.
— В этом микрорайоне про-
живают 8,5 тысячи человек. 
Более того, он пересекается 

с соседним районом — Ма-
рьино, поэтому мы подошли 
комплексно и сделали многие 
пустующие пространства 
функциональными. Часть 
детских игровых городков 
устарела, поэтому мы замени-
ли их на новые, — рассказал 
глава управы района Алексей 
Бирюков.
В 12-м микрорайоне большое 
количество жилых кварталов, 
а рядом находится Марьин-

ский парк, поэтому здесь 
большой поток людей. Если 
заглянуть в любой двор этого 
микрорайона, то сейчас там 
есть все для комфортного до-
суга. В наличии спортивные 
площадки, удобные лавочки 
для тихого отдыха и неболь-
шие скверы, где всегда можно 
присесть и отдохнуть по пути.
— Раньше нам приходилось 
ездить ближе к центру Люб-
лино, чтобы погулять с ребен-

ком. Но сейчас вся детская ин-
фраструктура прямо у до-
ма, — рассказала местная 
жительница Наталья Марке-
лова.
Женщина вышла погулять 
с сыном Тимофеем — синоп-
тики обещали снегопад, ре-
бенку очень хотелось застать 
его, чтобы слепить снеговика. 
Но снега пока нет, и Тимофей 
с радостью скатывается с гор-
ки. Затем никак не может вы-
брать, покататься на качелях 
или подвезти маму на новень-
кой голубой машинке. В итоге 
выбирает последнюю. Ведь 
у нее есть руль, который мож-
но вращать, представляя себя 
в настоящей машине.
— У нас есть традиция — муж 
ходит тренироваться на 
спортплощадку в нескольких 
метрах от этой площадки, 
а я гуляю с сыном. Потом ме-
няемся, — говорит другая жи-
тельница Люблино Юлия 
Проскурина.
В рамках благоустройства 
специалисты обустроили пло-
щадки для дрессировки собак, 
высадили несколько десятков 
кустарников и деревьев.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Сокол, как с помощью выставки отправиться в прошлое района Арбат, какие площадки для детей 
и их родителей обустроили в Люблине и как почтили память великого поэта в Новой Москве — об этом в материалах наших корреспондентов.

Рассмотреть интерьеры 
главного дома бывшей усадьбы 

Ремонт жилого здания 
завершен

СПОРТКОМПЛЕКС 
САВЕЛКИ, 
ЧТО НА ОЗЕРНОЙ 
АЛЛЕЕ 
В ЗЕЛЕНОГРАДЕ, 
ОБУСТРОЯТ, 
ТАМ ПОЯВЯТСЯ 
НОВЫЕ 
ВЫВЕСКИ

80
ГОРОДСКИХ 
МУЗЕЕВ МОЖНО 
ПОСЕТИТЬ 
БЕСПЛАТНО 
В ФЕВРАЛЕ

Аварийную трубу 
котельной разобрали

Киноленту 
отреставрировали

Заглянуть в здание посольства Индии, которое находится 
в Таганском районе, могут все желающие. Мосгорнаследие 
на своем официальном YouTube-канале выложило видеоэк-
скурсию по историческому особняку на улице Воронцово 
Поле. Онлайн-прогулка начинается во дворе бывшей усадь-
бы, где стоят два здания. Одно из них, выполненное в стиле 
модерн, часто называют «домом беседующих змей»: его 
аттики и ограду украшают вазоны, обвитые змеями. Видео-
экскурсия продолжается внутри главного дома, в котором 
сохранились мавританский камин и потолочный фонарь.

В районе Пресненский капитально отре-
монтировали жилой дом, построенный 
в 1931 году в стиле конструктивизм. Ра-
бочие привели в порядок цоколь и подъ-
езды, заменили двери и окна, водостоки 
и флагодержатели. Особое внимание 
уделили фасадам. Специалисты расчис-
тили стены от грязи, заделали все трещи-
ны, обновили штукатурный слой и по-
красили в исторический цвет.

В районе Щукино демонтировали кир-
пичную дымовую трубу от старой ко-
тельной. Состояние объекта оценива-
лось как аварийное. Ветхая труба, рас-
положенная на территории, которая 
прилегает к современному тепловому 
пункту, уже давно никак не использова-
лась и постепенно разрушалась. Мест-
ной энергетической компании она 
не принадлежала.

Специалисты «Мосфильма», располо-
женного в районе Раменки, заверши-
ли реставрацию художественного му-
зыкального фильма «Айболит-66». 
Кинокартину по мотивам произведе-
ний Корнея Чуковского режиссер Ро-
лан Быков снял в 1966 году. На пока-
дровую реставрацию изображения 
и звука ушло несколько месяцев. Сей-
час фильм доступен в разрешении 4К.

На портале discovermoscow.com появилась подборка идей для романтиче-
ских прогулок и свиданий в парках столицы.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

11 февраля 14:16 Москвичи Наталья и Тимофей Маркеловы 
на благоустроенной площадке в Люблино

Семейные реликвии хранят 
прошлое мегаполиса

жителей особняков, похожих 
на тот, что когда-то стоял 
в Трехпрудном переулке, — из 
детства Цветаевой.
— К счастью, старую Москву 
много снимали, — Шаинян 
показывает открытки из доре-
волюционных наборов. — 
Вот, например, зимний вид на 

воспетый Цветаевой памят-
ник Пушкину. Тогда он стоял 
на Тверском бульваре напро-
тив Страстного монастыря.
В шкафу-витрине три секции, 
в каждой из которых по три 
полки. На самых верхних сто-
ят предметы, которые можно 
было увидеть в любом москов-

ском доме. Здесь и подсвеч-
ник, и керосиновая лампа, 
и вазы со статуэтками.
Средний ярус посвятили увле-
чениям москвичей. На полке 
слева собраны предметы, свя-
занные с театром. Здесь мож-
но увидеть веер из черепахо-
вой кости, монокль, бинокль 

и даже перчаточную куклу. 
В музее хранится набор раз-
ных типажей, с которыми ра-
зыгрывали сценки на актуаль-
ные темы. Сейчас на выставке 
представлен Петрушка.
Вещи на полке посередине 
расскажут о большой любви 
москвичей к музыке.

— Она звучала в каждом до-
ме, — Шаинян обращает наше 
внимание на старинную пла-
стинку и коробочку для грам-
мофонных игл. — В доме Цве-
таевой звучали пластинки 
и с классической музыкой, 
и с цыганскими романсами.
Коротали в Москве вечера и за 
рукоделием. Правда, у Мари-
ны Цветаевой, как она сама 
признавалась, таланта к этому 
не было. В отличие от ее млад-
шей сестры Анастасии. На вы-
ставке есть елочные игрушки, 
которые она сделала из бусин, 
стекляруса, проволоки и дру-
гих подручных материалов 
в 1950-е годы.
Три нижние полки — три раз-
ных стола: письменный, туа-
летный и обеденный. Среди 
предметов на последнем ле-
жит увесистый том «Подарок 
молодым хозяйкам».
— Однажды Марина поручи-
ла кухарке приготовить из 
этой книги блюдо, просто от-
крыв очередной рецепт, — 
рассказывает Наталья Шаи-
нян. — Бедная кухарка в поис-
ках головы дикого вепря обо-
шла не одну мясную лавку, но 
над ней лишь хохотали.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В районе Арбат, 
в Доме-музее 
Марины Цветае-
вой, проходит 
выставка о быте 
старой Москвы. 
Чем жили горо-
жане в конце 
XIX — начале 
XX века, узнала 
«ВМ».

наследие
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Выставка «Слава прабабушек 
томных», названная строчкой 
из стихотворения Цветаевой, 
занимает небольшую комнат-
ку в мемориальной квартире 
поэта. Во времена Марины 
Ивановны здесь была госте-
вая. Но как она выглядела, ни-
кто не знает: фотографий или 
воспоминаний с описанием 
этой комнаты нет.
— Поскольку она первая на 
пути входящего в мемориаль-
ную квартиру, мы решили сде-
лать из нее такой затакт к ос-
новному рассказу — что-то, 
что погружало бы посетителя 
в контекст жизни и быта вре-
мен Серебряного века, — го-
ворит Наталья Шаинян, стар-
ший научный сотрудник До-
ма-музея Марины Цветае-
вой. — Памятуя о страсти 
Цветаевой к старинным ве-
щицам, которыми она в изо-
билии наполняла свой дом, 
мы еще в 2017 году поставили 
здесь шкаф-витрину, одновре-
менно похожий и на старый 
библиотечный шкаф, и на ви-
трину в лавке антиквара.
Получилось «живое» выста-
вочное пространство, где экс-
понаты меняются в зависимо-
сти от темы разговора. Сейчас 
в музее предлагают прогу-
ляться по скромным переу-
лочкам и заглянуть в «Домики 
старой Москвы». Посмотреть, 
какие вещи наполняли быт 

10 февраля 13:37 Старший научный сотрудник Дома-музея Марины Цветаевой Наталья Шаинян показывает ломберный столик 
для игры в карты. Раньше он принадлежал старшему поколению семьи Сергея Эфрона, мужа Марины Ивановны. Раритетный 
предмет в музей передали наследники

10 февраля 12:03 Местные жители возложили цветы 
к памятнику Александру Пушкину в Остафьево
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Писатели Донбасса защищают 
Родину словом и делом 

Обстрелы городов 
продолжаются день и ночь

11 февраля 15:21 Специалисты разбирают частный дом, разрушенный в результате обстрела Петровского района города Донецка со стороны Вооруженных сил Украины. 
Населенный пункт продолжают обстреливать — только вчера днем боевики киевского режима выпустили 11 артиллерийских снарядов

В администрации Донецка со-
общили, что вооруженные 
формирования Украины вы-
пустили шесть снарядов кали-
бром 155 миллиметров, а спу-
стя несколько минут — еще 
пять. 

Военный эксперт, капитан 
1-го ранга в отставке Влади-
мир Гундаров сообщает, что 
украинские силовики исполь-
зуют для обстрела столицы 
ДНР боеприпасы, которые по-
ставляются Западом.
— Боеприпасы для артилле-
рии калибром 155 миллиме-
тров применяются странами 
НАТО, — констатирует Гун-
даров.
Известно, что США поставили 
Киеву дальнобойные гаубицы 
M777 калибром 155 миллиме-
тров, которые активно ис-
пользуются для обстрела го-
родов Донецкой и Луганской 
народных республик. Также 
украинским войскам были по-
ставлены немецкие самоход-
ные артиллерийские установ-
ки (САУ) PzH 2000, польские 
САУ Krab и французские САУ 
CAESAR.
Кроме того, обстреливаются 
и другие города. Например, 

четыре дома в Алешках 
Херсонской области получили 
повреждения из-за ночного 
удара ВСУ.
Попытки обстрела украин-
скими националистами дела-
ются от безысходности, так 
как они не могут взять под 
контроль утраченные ранее 
территории. При этом рос-
сийские военные продолжают 
освобождать все новые насе-
ленные пункты на Донбассе. 
Так, основатель частной воен-
ной компании (ЧВК) «Вагнер» 
Евгений Пригожин сообщил, 
что его бойцы установили 
контроль над поселком город-
ского типа Красная Гора, ко-
торый расположен под Бах-
мутом. 
— После взятия Соледара 
и массовой шумихи о том, что 
в Соледаре был кто-то, кроме 
бойцов ЧВК «Вагнер», безус-
ловно, парням было очень не-
приятно. Поэтому хочу под-

черкнуть: на Бахмуте нет ни-
кого. Нет никаких специаль-
ных подразделений, которые 
что-то охватывают, подхваты-
вают и перехватывают, — от-
метил Евгений Пригожин.
Тем временем в Министер-
стве обороны России под-
тверждают, что украинские 
военные несут большие поте-
ри как в живой силе, так 
и в технике.
— Оперативно-тактической 
и армейской авиацией, ракет-
ными войсками и артилле-
рией группировок войск 
(сил) Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации за сутки 
нанесено поражение 78 ар-
тиллерийским подразделени-
ям ВСУ на огневых позициях, 
живой силе и военной техни-
ке в 119 районах, — расска-
зал официальный представи-
тель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

Он добавил, что за сутки поте-
ри боевиков киевского режи-
ма на донецком направлении 
составили более 250 человек 
и 12 единиц техники.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Вооружен-
ные силы Украи-
ны (ВСУ) за пять 
минут два раза 
обстреляли До-
нецк, выпустив 
11 снарядов 
артиллерии 
«натовского» ка-
либра.

спецоперация

Подбили 
бронетехнику врага

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Удержал 
занимаемые позиции
Танковый экипаж, возглавля-
емый старшим сержантом 
Магомедали Акаевым (1), вы-
полнял боевую задачу по обо-
роне одного из населенных 
пунктов, освобожденных от 
украинских националистов. 
В ходе дежурства командир 
обнаружил группу противни-
ка на бронетехнике: она на-
правлялась в район, где распо-
ложились российские воен-
нослужащие. Старший сер-
жант просчитал все условия 
местности и, несмотря на чис-
ленное превосходство боеви-
ков киевского режима, навя-
зал бой. При этом экипаж под 
командованием Магомедали 
уничтожил более десяти бое-
вых машин украинских наци-
оналистов. Это позволило на-
шим солдатам удержать зани-
маемые позиции до прибытия 
основных сил. Грамотные 
действия старшего сержанта 
Магомедали позволили не по-
нести потерь российскими во-
еннослужащими.

Уничтожил два танка 
противника
Рядовой Кирилл Авивов (2) 
с товарищами из танкового 
взвода выполнял боевую зада-
чу по прорыву обороны про-
тивника и огневой поддержке 
наступающих российских мо-
тострелковых подразделений. 
При этом танкисты непрерыв-
но обстреливали позиции 

украинских националистов. 
Кирилл Авивов проявил себя 
как умелый водитель. Вместе 
с экипажем под постоянными 
артиллерийскими и миномет-
ными обстрелами он преодо-
лел более десяти километров, 
после чего вышел на рубеж 
для выполнения огневых за-
дач. Кроме того, во время боя 
экипаж Авивова уничтожил 
два вражеских танка и не-
сколько огневых точек про-
тивника. С помощью под-
держки, которую оказывали 
танкисты, российские подраз-
деления смогли выполнить 
поставленную перед ними за-
дачу прорвать оборону про-
тивника. Впоследствии это 
помогло нашим войскам без 
потерь среди личного соста-
ва занять более выгодные по-
зиции.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Ветеран мечтает порадовать 
солдат воздушным безе
Москвичка, участница трех 
войн Валентина Петровна 
Минаева отметила свой 
102-й день рождения. Сей-
час пенсионерка мечтает от-
править на фронт бойцам 
безе собственного приготов-
ления, чтобы побаловать 
солдат, выполняющих долг 
перед Родиной.

На день рождения к москвич-
ке пришли и родные, и соседи, 
и сотрудники Московского 
дома ветеранов. А Валентина 
Петровна и ее сиделка Вален-
тина Колбей встречали гостей 
и делились своими мечтами. 
За спиной Валентины Петров-
ны 102 года жизни, а она, как 
ребенок, радуется каждому 
гостю, старается всех усадить 
за стол, чтобы накормить до-
машней едой и поделиться се-
кретами долголетия.
— Проснулся, улыбнулся, 
встречая новый день! Сделал 
зарядку, позавтракал, узнал 
все новости и, конечно, поже-
лал здоровья нашим мальчи-
кам на передовой. Мы с Ва-
лентиной Дмитриевной, ког-
да узнали, что можно отпра-
вить нужные вещи бойцам, 
пошли в магазин, купили ту-
шенку, консервы, продукты 
и отнесли в пункт приема. Там 
было много москвичей, жела-
ющих помочь. И меня это ра-
дует. Жаль, я не могу отпра-
вить нашим защитникам воз-
душное пирожное — безе, ко-
торое пеку сама. Боюсь, 
рассыпятся в дороге. Но я при-
думаю метод транспортиров-
ки, чтобы этот гостинчик дое-
хал мальчикам. Я точно знаю: 
они победят! Иначе и быть не 
может! 
Валентина Петровна знает, 
о чем говорит. После оконча-
ния фельдшерско-акушер-
ской школы в 1939 году 
18-летняя девушка устрои-
лась работать в фельдшерско- 
акушерский пункт. А через год 
ее вызвали в город. 
— Шла советско-финская вой-
на. Меня призвали в Красную 
армию как медицинского ра-
ботника, — говорит Валенти-
на Петровна. — И в 1940 году 
я начала службу в хирургиче-
ском отделении госпиталя, 
который находился в Петроза-
водске. А потом началась Ве-
ликая Отечественная. Я в то 
время была в Забайкалье, слу-
жила старшей медсестрой 
в госпитале № 961, параллель-

но училась, хотела поступить 
в институт. Сложилось иначе. 
Победу мы встретили в Мань-
чжурии. Я дослужилась до на-
чальника штаба госпиталя.
Хрупкая девушка прошла 
финскую, японскую и Вели-
кую Отечественную войны 
медсестрой. Она спасла не од-
ну жизнь, помогала раненым, 
чем могла.
— Обмороженные и обож-
женные солдаты поступали 
в госпиталь круглосуточно. 
Лекарств практически не бы-
ло... Очень много было ампу-
таций, — Валентина Петров-
на не может без слез вспоми-
нать о тех событиях. — Мы их 

кормили с ложек, поили, пи-
сали письма родным, угова-
ривали и пытались успокоить, 
что их ждут дома мама, жена, 
дети... Ждут, даже если у них 
контузия и увечья. 
О своих заслугах и регалиях 
участница трех войн предпо-
читает не говорить, хотя она 
была награждена орденом 
Оте чественной войны I степе-
ни, медалями «За победу над 
Японией» и «За боевые заслу-
ги», а также знаком «Отлич-
ник санитарной службы».
— После войны вышла замуж. 
Мы с мужем жили в Ташкенте. 
Там родились двое детей, — 
рассказывает Валентина Пе-
тровна. — А в 1962 году с се-
мьей переехали в Москву. 
Сна чала работала в «больни-
це старых большевиков» ме-
дицинской сестрой, потом 
в медсанчасти № 12, где долго 
была акушеркой. На пенсию 
ушла в 72 года. 
Поначалу сиделка Валентина 
Колбей приехала к ветерану 
на полгода — ухаживать, ког-
да Валентина Петровна при 
падении сломала руку и ногу. 
А осталась на шесть лет. 
— Я из Донбасса, о войне знаю 
не понаслышке, — говорит 
сиделка. — Валентина Пе-
тровна — героиня, смотрю на 
нее с восхищением и счастли-
ва, что судьба свела нас.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

6 февраля 11:20 Валентина Петровна показывает награду. 
Статуэтку военной медсестре вручил доктор Леонид Рошаль

Горожане вместе с депутатами 
собирают вещи для бойцов

Вчера депутат Московской 
городской думы Валерий Го-
ловченко привез в Троицкий 
гуманитарный центр партию 
груза, которую вскоре отпра-
вят на фронт. Вместе с ним 
в Троицк отправилась корре-
спондент «ВМ».

Возле центра многолюдно. На-
род несет теплые вещи, техни-
ку. Видим, как из машин вы-
гружают коробки с продукта-
ми и бытовой химией. На от-
дельном столе в помещении 
центра — ручки, фломастеры, 
бумага. Любой может чер-
кнуть несколько теплых слов 
ребятам на передовой. Посыл-
ки и письма на фронт прини-
мают с 16:00 до 20:00 — это 
удобное время и для волонте-
ров, и для жителей Троицка. 
Валерий Головченко, будучи 
депутатом от Троицкого и Но-
вомосковского администра-
тивных округов, решил вне-
сти свой вклад в общее дело, 
поддержав участников специ-
альной военной операции.

— Сегодня я привез в центр 
пять бензопил для сооруже-
ния блиндажей и укреплений. 
Сейчас они нужны мобилизо-
ванным. Надеюсь, инстру-
менты пригодятся солдатам. 
Еще привез продукты: сгу-
щенку, шоколадные батончи-
ки, чай, кофе, сахар и кру-
пы, — говорит он.
Центр гуманитарной помощи 
располагается на территории 
физкультурного комплекса 
«Квант».
— Администрация городско-
го округа Троицк помогла 
с помещением, на сайте цен-
тра каждый день обновляют 
информацию по вещам, кото-
рые именно сейчас нужны 
в зоне военных действий. Ко-
нечно, у нас одна на всех побе-
да, и для меня солдаты из Тю-
мени, Вологды и Москвы оди-
наково дороги. Однако мне 
очень хочется оказать под-
держку нашим землякам, мо-
билизованным из Троицка, 
Пахры, Первомайки, — пояс-
няет Головченко.

В Троицком гуманитарном 
центре работают настоящие 
альтруисты, для которых по-
мощь другим людям — это 
смысл жизни.
— Мы отправляем вещи не 
только в зону боевых дей-
ствий, но еще помогаем бе-
женцам, детским домам, го-
спиталям Донецка и Луган-
ска. Неравнодушные жители 
привозят теплые вещи, сред-
ства гигиены, нижнее белье. 
Многие люди приносят про-
дукты и сладкое, вещи, кото-
рые особенно радуют наших 
бойцов. Каждый раз после от-
правки мы получаем благо-
дарности от солдат. С каждой 
посылкой мы передаем пись-
ма от маленьких москвичей. 
Военные их ждут, а детские 
рисунки развешивают в блин-
дажах и землянках, — говорит 
волонтер Анна Лотова.
Сейчас здесь собирают новую 
партию подарков для бойцов 
к 23 февраля.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

факт
Главным подарком 
ко дню рождения для Ва-
лентины Петровны стал 
парад, который столич-
ные школьники провели 
прямо под окнами участ-
ницы трех войн. В торже-
ственном шествии при-
няли участие юнармейцы 
Школы почетного карау-
ла «ЮНАРМИИ» Москвы, 
школы № 1874, кадеты 
школы № 1210. Возгла-
вили строй военнослу-
жащие воинской части 
№ 3975 Росгвардии. 

9 февраля 18:33 Депутат Мосгордумы Валерий Головченко привез продукты 
в Троицкий гуманитарный центр. Их принимает волонтер Любовь Литвинова

В столице прошел XVI съезд 
Союза писателей России. 
В нем впервые участвовали 
литераторы из Донецкой 
и Луганской народных рес-
публик.

Не удивительно, что в послед-
ние годы писатели Донбасса 
все чаще пишут произведения 
на патриотическую тематику. 
Большинство посвящены те-
ме войны. Но, например, ли-
тератор Елизавета Хапланова 
создала прекрасные стихи 
о том, как с 2014 года притес-
нялось русскоязычное насе-
ление. 
— Приятно, что мы как в нача-
ле военных событий в 2014 го-
ду чувствовали поддержку 
Москвы, так и сегодня ее ощу-
щаем,— говорит Елизавета 
Хапланова. — Российские ли-
тераторы приезжают к нам 
с творческими выступления-
ми, делегации от союза все 
эти годы привозят в города 
Донбасса многотысячные ти-
ражи книг. И главное: сен-
тябрьский референдум вер-
нул наши регионы в состав 
России и в то же время позво-
лил объединиться писателям 
уже не только духовно, но 
и документально. 
Она добавила, что недавно 
были официально созданы 
Донецкое и Луганское регио-
нальные отделения Союза пи-
сателей России. Их руководи-
тели — Федор Березин и Марк 
Некрасовский — также при-
соединились к работе съезда 
в качестве делегатов.
Несмотря на бесконечные об-
стрелы со стороны противни-
ка, литературная жизнь на 
Донбассе не стоит на месте, 
а продолжает развиваться. 
Так, Луганская республикан-
ская писательская организа-
ция имени Владимира Даля 
начала издавать литературно-
художественный журнал «Се-
верский Донец».
— С 2014 года мы проводили 
большую работу в городах 
Донбасса, выступали перед 

жителями, пропагандирова-
ли русское слово, — рассказы-
вает редактор журнала Влади-
мир Казмин. — Было непро-
сто, так как украинское пра-
вительство считало русских 
писателей «пятой колонной». 
Ведь с 1990-х годов проводи-
лась украинизация, и русским 
писателям не давали хода. Нас 
не принимали в Союз писате-
лей Украины — в первую оче-
редь туда попадали люди, пи-
шущие на украинском язы-
ке, — закрывали путь в изда-
тельства, не пускали на 
телевидение, не давали пло-

щадок высказываться. Нас ни-
куда не пускали. Даже в Пед-
институте кафедру русского 
языка соединили с кафедрой 
иностранных языков, хотя 
весь Донбасс был русскоязыч-
ный. Но мы выстояли!
По информации председателя 
писательской организации 
Луганской Народной Респу-
блики Марка Некрасовского, 
теперь в ближайшее время 
перед литераторами стоит 
главная задача — быть рядом 
со своим народом и армией, 
поднимать боевой дух воен-
нослужащих. Поэтому было 
решено, что писатели Донбас-
са будут регулярно выезжать 
в части, выступать перед сол-
датами, а также проводить 
встречи в библиотеках. 
А еще необходимо в срочном 
порядке пополнять библио-
течный фонд республик, ведь 
во время проведения спецопе-
рации он заметно оскудел.
— Даже в самые сложные вре-
мена невозможно отменить 
культуру. Мы продолжим про-
водить просветительскую ра-
боту! — говорит Марк Некра-
совский.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ФЕДОР БЕРЕЗИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ 
ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ
В 2014 году русские писатели
в Донецке создали отдельную 
организацию, многие воева-
ли, я тоже до 2018 года был 
в ополчении. Ныне девять 
членов нашей организации 
участвуют в СВО. Поэтому у нас 
без преувеличения боевая ор-
ганизация. Несмотря на то 
что идут обстрелы, мы регу-
лярно проводим и литератур-
ные мероприятия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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10 февраля 11:28 Поэтесса из Макеевки Елизавета 
Хапланова и председатель Союза писателей России 
Николай Иванов в Центральном доме литераторов 
перед началом съезда Союза писателей России

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
ГЛАВА МИД РОССИИ

США бросают Евросоюз на все-
мерную поддержку Украины. 
Все ее бремя (экономическое, 
финансовое) легло на плечи 
Евросоюза. О какой-то дружбе 
говорить сложно. Это отноше-
ния гегемона и вассалов. Аме-
рика находится в состоянии, 
когда материально, финансово 
больше других выигрывает 
от того, что запланировала 
и реализует в качестве развя-
зывания через украинский ре-
жим войны против России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Пять спектаклей про животных 
для детей и взрослых

Житель столицы Дмитрий Со-
колов и его жена Алина приш-
ли на спектакль Московского 
зоопарка с дочерью Машей. 
Вместе с другими детьми ма-
лышка отгадывает загадки, 
которые в библиотеке учреж-
дения зачитывает главный 
персонаж праздника — коша-
чий лемур Вжик. 
— Я гуляю по зоопарку, мимо 
клеток проходил. Вдруг смо-
трю, сидит на ветке весь зеле-
ный... — обращается к детям 
переодетая в костюм лемура 
начальник отдела творческих 
программ Московского зоо-
парка Татьяна Трушина.
— Крокодил! — во весь голос 
кричат дети и взрослые. 
Лемур качает головой. Ну ка-
кой же крокодил на ветке? 
Еще одна попытка. Чтобы по-
мочь, Вжик изображает, как 
маленькими лапками пере-
бирает по стволу дерева. 
Смех детей окутывает библи-
отеку.
— Попугай! — догадавшись, 
отвечает Маша. 
Вместе с лемуром столичную 
публику развлекала переоде-
тая в костюм енотовидной со-
баки сотрудница отдела теа-
трализованных представле-
ний Московского зоопарка 
Татьяна Веселова. Она пред-
лагает ребятам угадать, что 
же она за животное.

— Енот, это енот! — кричат 
дети, показывая пальцем на 
персонаж.
Однако Татьяна Веселова объ-
ясняет гостям, что енот и ено-
товидная собака — это абсо-
лютно два разных вида живот-
ных, которые находятся в зоо-
парке. Кстати, об этом не 
знают даже многие взрослые.
— У енотов, например, есть 
белые полоски на хвосте 
и черная «маска» на глазах 
и носу. Тогда как у енотовид-
ных собак шерсть преимуще-
ственно серая с рыжим отли-
вом, а «маска» обрамляет 
только глаза, — указала на 
один из признаков отличия 
животных Татьяна.

Игры для детей и их родите-
лей проводили и другие со-
трудники зоопарка. Белого 
медведя сыграл Кирилл Гала-
ев, нильского крылана — Сла-
да Делийска, рыбу-собаку — 
Надежда Шереметьева, а кош-
ку — Мария Александрова. 
Кульминацией спектакля для 
семьи Соколовых оказался 
сюрприз для Дмитрия. Арти-
сты поздравили гостя с 40-ле-
тием.
— Я только сегодня узнал, что, 
оказывается, родился в день 
открытия Московского зоо-
парка. Поздравление с празд-
ником было неожиданным, — 
говорит Дмитрий Соколов. — 
Действительно, так свой день 

рождения я еще никогда не 
отмечал.
Сюрприз для Дмитрия помог-
ла организовать его жена 
Алина, которая заранее рас-
сказала про такую важную да-
ту артистам.
Но новый проект столичного 
зоосада носит в себе не только 
развлекательную функцию. 
Благодаря спектаклям «Теа-
тра в библиотеке» дети и их 
родители могут узнать под-
робности о жизни животных, 
которые обитают в зоопарке, 
добавляет Татьяна Трушина. 
— Например, на спектакле го-
сти выяснили, что нильские 
крыланы не впадают в зим-
нюю спячку, как летучие мы-

ши. А рыбы-собаки могут дол-
гое время находиться на су-
ше, — отмечает специалист. — 
Самое важное, что «Театр 
в библиотеке» — это проект 
с уникальным сценарием про 
животных нашего зоопарка.
Этот спектакль, объясняет его 
автор Татьяна Веселова, на-
правлен на то, чтобы при-
влечь посетителей в зимнее 
время.
— Многие ошибочно думают, 
что в этот сезон мы не работа-
ем. Однако это не так. В уч-
реждении проводят много 
мероприятий для детей и их 
родителей, — говорит она.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

СВЕТЛАНА АКУЛОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА 
Каждый день рождения — 
своеобразный рубеж для зоо-
парка, когда мы подводим 
итоги проделанной работы. 
Мы идем только вперед, по-
стоянно модернизируем пави-
льоны, пополняем коллекцию, 
открываем выставки и благо-
устраиваем территорию. От-
крываем новые направления 
научно-просветительской де-
ятельности, активно участву-
ем в природоохранных проек-
тах, спасаем животных, попав-
ших в трудные ситуации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Москов-
скому зоопарку 
исполнилось 
159 лет. В этот 
день сотрудники 
учреждения за-
пустили новый 
проект — «Театр 
в библиотеке», 
который состо-
ит из пяти спек-
таклей.

дата

«Спартак» — чемпион. Турнир 
запомнится накалом страстей
Во дворце спорта «Мега-
спорт» прошел детский фут-
больный турнир, открываю-
щий «Кубок легенд» имени 
Константина Еременко. В со-
ревновании приняли участие 
воспитанники шести москов-
ских академий футбола.

Десятилетние игроки «Спар-
така», «Чертанова», «Локомо-
тива», «Динамо», «Химок» 
и ЦСКА участвовали в турни-
ре по круговой системе (каж-
дый клуб играет со всеми 
командами в  ходе тура или 
раунда. — «ВМ»). 
В результате в борьбе за тре-
тье место схлестнулись футбо-
листы «Локомотива» и ЦСКА. 
В этой встрече сильнее оказа-
лись армейцы. Они победили 
со счетом 2:0. 
Финал получился еще более 
жарким. В нем встретились 
юные спартаковцы и игроки 
из «Чертанова». Несмотря на 
игровое преимущество, крас-
но-белые пропустили первы-
ми. И этот счет держался 
практически до конца второ-
го тайма. Но буквально на по-
следних секундах футболист 
«Чертанова» сыграл рукой 
в своей штрафной. В результа-

те арбитр назначил пенальти, 
который спартаковцы хлад-
нокровно реализовали. Игра 
в основное время не выявила 
победителя. 
Началась серия пенальти. 
В этой лотерее верх одержали 
воспитанники Академии име-
ни Федора Черенкова. Два из 
их трех их ударов достигли це-
ли. А чертановцы поразили 
ворота соперника лишь од-
нажды. 
Несмотря на то что турнир был 
скорее товарищеским, страсти 
на поле кипели недетские. Так, 
в одном из игровых моментов 

спартаковец Андрей Жидков 
столкнулся с наставником чер-
тановцев Антоном Минако-
вым. И упал как подкошен-
ный. Правда, тут же, держась 
за ушибленный глаз, поднялся 
и продолжил игру. 
Кстати, в составе каждой из ко-
манд было заявлено по два на-
ставника — бывших профес-
сиональных игроков футболь-
ных клубов. 
Оценивая итоги турнира, 
спартаковец Роман Акимов за-
метил, что соперники на нем 
подобрались очень сильные.
— Труднее всего играть было 
с «Чертановом». Хорошо сра-
жались армейцы. Но тем не 
менее нам удалось выиграть 
у них со счетом 5:1, — сказал 
Роман Акимов. 
Трехкратный чемпион России 
Константин Головской уверен 
в пользе подобных турниров. 
— Они никогда не бывают 
лишними. Для ребят это хоро-
шая возможность получить 
игровой опыт, прощупать со-
перника. Да и нам самим было 
интересно побегать по по-
лю, — отметил Константин 
Головской.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Свежий взгляд 
на Театр Луны

30 лет назад 14 февраля был открыт 
московский Театр Луны. Я возглавил 
его в начале текущего театрального 
сезона. Был не новичок в театраль-
ном деле. Работал на Киностудии 
имени Горького, в Гильдии актеров 
кино, Союзе кинематографистов, 
имел опыт в «Ленкоме». Тем не менее 
для меня новая должность стала ин-
тересным творческим вызовом. К то-

му же юбилейный, 30-й сезон накладывает на всю нашу 
команду определенную ответственность. К сожалению, 
многие москвичи до недавнего времени даже не знали 
о существовании нашего театра в центре столицы, в па-
ре минут пешей прогулки от Кремля. Сейчас много 
вспоминают о первых годах существования театра, но 
забывают, что заполняемость зала на 340 мест была 
около 20 процентов. Словом, необходимо было улуч-
шить положение сразу по всем направлениям: провести 
ремонт, обновить световое и звуковое оборудование, 
техническое оснащение сцены, при-
гласить новых ярких артистов и вве-
сти их в спектакли... Начались репе-
тиции новых постановок, и сегодня 
вся труппа активно задействована 
в репетиционном процессе. Меро-
приятия нашего театра теперь актив-
но освещаются в СМИ. Кроме проче-
го, в название театра мы добавили 
улицу (Малую Ордынку. — «ВМ»), на 
которой он находится, чтобы сфор-
мировать у зрителя представление 
о месте расположения сцены. Подго-
товили единую концепцию визуали-
зации... В начале сезона в спектакль 
«Ночь нежна» была введена актриса 
Янина Студилина, что позволило сделать постановку 
лидером продаж. Этот спектакль теперь — наша визит-
ная карточка. Он уже более 25 лет радует зрителей. Игра 
актеров столь яркая, что кажется, их энергия заполняет 
собой все пространство в зрительном зале, а великолеп-
ное музыкальное сопровождение дополняют минима-
листичные декорации. В спектакле «Месяц в деревне» 
сейчас задействована актриса Ольга Ломоносова. Еже-
месячно выпускаем премьеры, и все они находят отклик 
у зрителей, мы получаем массу положительных отзы-
вов. Одна из главных премьер — «Эдит Пиаф. Гимн люб-
ви». В судьбе этой французской певицы соединились 
взлеты и падения, любовь и одиночество, и это одна из 
наших сильнейших постановок по эмоциональному 
воздействию на зрителя. Отдельное направление для 
нас сейчас — реклама, взаимодействие со СМИ и про-
движение нашей работы в социальных сетях. Мы без 
утайки рассказываем все о жизни нашего театра. При 
нем сейчас работает и детская студия «Театр Маленькой 
луны», дети играют на сцене. Многие театры на сегод-
няшний день поддерживают крупные банки. Я бы тоже 
хотел, чтобы у нашего театра появился заинтересован-
ный меценат. Но сейчас наш театр и сам зарабатывает 
больше прежнего. Мы продолжаем работу по обновле-
нию и вскоре проведем реконструкцию зрительного за-
ла с учетом всех акустических особенностей и новых 
технологий. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕВГЕНИЙ 
ГЕРАСИМОВ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА 
ЛУНЫ

мнение

10 февраля 13:13 Участник футбольного турнира «Кубок легенд. Наше будущее» Роман Акимов 
(в центре) передает пас игроку по команде

Вчера 12:55 Дмитрий и Алина Соколовы в день рождения Московского зоопарка вместе со своей дочерью Машей пришли посмотреть на новый проект 
«Театр в библиотеке». Сотрудники учреждения, в свою очередь, поздравили Дмитрия с 40-летием

Рейтинг представит объективную 
картину здоровья общества

Школьники изучат
цифровую экономику 

В Общественной палате РФ 
презентовали рейтинг обще-
ственного здоровья. Такая 
статистика станет хорошим 
подспорьем для представи-
телей власти в принятии ре-
шений.  

Рейтинг показывает проблем-
ные точки и возможности для 
корректирования работы вла-
стей. 
Москва, например, заняла 
третье место по стране по по-
казателю «Обеспеченность 
специалистами в сфере физи-
ческой культуры и спорта». Но 
при этом доля граждан, полу-
чивших спортивные разряды 
и звания в общем числе орга-
низованно занимающихся, 
у столицы невысока. По этому 
критерию город находится 
лишь на 77-м месте среди всех 
регионов РФ. Словом, есть 
над чем поработать. 
Однако по показателю «Об-
щая заболеваемость алко-
гольными психозами и алко-

голизмом» Москва демон-
стрирует минимальный пока-
затель — 379,6 заболевания 
на 100 тысяч человек. Самый 
низкий показатель у столицы 
и по «Смертности от причин, 
связанных с употреблением 
алкоголя» — 27,1 случая на 
100 тысяч человек.
— При создании этого рей-
тинга, как и других, мы опира-
лись только на проверенные 
официальные данные. Ис-
пользовали ведомственную 
статистику, информацию Рос-
стата. Это действительно на-
ша нынешняя объективная 
реальность, — отметила заме-
ститель председателя комис-
сии Общественной палаты РФ 
по физической культуре и по-
пуляризации здорового обра-
за жизни Елена Истягина-Ели-
сеева.   
Рейтинг общественного здо-
ровья передадут в профиль-
ные министерства. 
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
d.plotnikov@vm.ru

Сегодня в России стартует 
«Урок цифры» по анализу 
данных в бизнесе и про-
граммной разработке. 

В рамках занятий школьники 
4–7-х классов узнают, как раз-
рабатываются компьютерные 
программы, что такое анализ 
данных и как работают ин-
формационные технологии 
в целом.
— Новый «Урок цифры» по-
зволяет детям погрузиться 
в по-настоящему увлекатель-
ную и перспективную сферу 
ИТ уже с первых классов, — 
говорит директор Департа-
мента развития цифровых 
компетенций и образования 
Минцифры России Татьяна 
Трубникова. — Вполне воз-
можно, что в будущем ребята 
станут крутыми специалиста-
ми в области информацион-
ных технологий.
Для удобства проведения за-
нятий материалы «Урока циф-
ры» дополнены методически-

ми рекомендациями для педа-
гогов.
Столичный экономист Лазарь 
Бадалов считает, что такие 
мероприятия важны, так как 
они помогают повысить уро-
вень грамотности школьни-
ков в сфере цифровой эконо-
мики.
— Школьники должны знать 
специфику экономической де-
ятельности, основанной на 
цифровых технологиях, чтобы 
в дальнейшем им было легче 
адаптироваться к изменениям 
финансового сектора в нашей 
стране, — рассказал эконо-
мист Лазарь Бадалов. — Более 
того, школьники могут поде-
литься этими знаниями со сво-
ими сверстниками или даже 
родителями, что делает эти за-
нятия особенно ценными. 
Главное — проводить уроки 
по цифровой экономической 
грамотности чаще, потому что 
сейчас их недостаточно.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru  

Посол Сирии благодарен 
москвичам за отзывчивость
Жители столицы везут 
к сирийскому посольству 
гуманитарную помощь 
для пострадавших от земле-
трясения.

Сегодня днем движение авто-
транспорта в небольшом 
Мансуровском переулке при-
шлось регулировать с помо-
щью сотрудников дорожной 
инспекции. С утра сюда, к по-
сольству Сирии, стекаются 
волонтеры и желающие по-
мочь народу страны, постра-
давшему от землетрясения 
6 февраля. Стихия затронула 
районы на юге Турции и на се-
вера Сирии. Однако мировое 
сообщество, активно отклик-
нувшись на призыв Турции 
о помощи, аналогичную 
просьбу Дамаска предпочло 
проигнорировать, испугав-
шись нарушить принятый 
в 2019 году Вашингтоном «за-
кон Цезаря». Согласно ему, 
американская администра-
ция может вводить санкции 
в отношении организаций 
и лиц, оказывающих помощь 
правительству Сирии.
В стране катастрофа унесла 
почти две с половиной тысячи 
жизней, покалечено более 
3500 человек, разрушено свы-
ше трех тысяч зданий. Сирия 
страдает от нехватки специ-
ального оборудования для 
спасения людей, оказавшихся 
под завалами. Глава Сирий-
ского общества Красного По-
лумесяца Халед Хубати при-
звал Европейский союз снять 
санкционную блокаду, чтобы 
страна могла ликвидировать 
последствия землетрясения. 
По его словам, из-за западных 
санкций Дамаск не имеет воз-
можности «даже закупить ле-
карства».
Сирии активно помогают 
лишь несколько стран мира. 
Среди них Россия, которая по-
слала в пострадавшие районы 
спасателей и военнослужа-
щих с территории располо-
женных здесь военных баз.
У входа в сирийское посоль-
ство в Москве сегодня прошла 
встреча посла Сирии Башара 
аль-Джафари с москвичами 
и представителями различ-

ных общественных организа-
ций из России. 
— Мы сердцем там, с народом 
Сирии. Все эти дни и часы мы 
на связи с нашими сирийски-
ми друзьями. Мы тоже помо-
гаем. Тоже что-то успели сде-
лать. Мы были с Сирией все 
десять лет войны. Не оставим 
ее и в этот трудный час, — ска-
зала Валентина Ланцева, пре-
зидент Фонда апостола Павла.
Крыльцо посольства усыпано 
цветами, горят свечи, москви-
чи приносят сюда детские 
игрушки, коробки и пакеты 
с гуманитарной помощью. 

Каждую минуту во дворе дип-
представительства разгружа-
ются автомобили.
По словам Башара аль-
Джафари, твердая российская 
позиция сегодня покончила 
с гегемонией США над всем 
миром. Действия Российской 
Федерации вернули баланс 
сил на международной арене. 
— Мы признательны вам за 
солидарность и помощь. Реак-
цию и сочувствие российско-
го народа к нашей беде мы по-
чувствовали с первой минуты 
трагедии. Мы до сих пор полу-
чаем гуманитарную помощь, 
которая поступает в посоль-
ство Сирийской Арабской Ре-
спублики в Москве. От санк-
ций страдают и Россия, и Си-
рия. Санкции увеличивают 
трудности на нашем пути по 
преодолению последствий 
землетрясения. Это амораль-
но и цинично со стороны тех, 
кто считает себя защитником 
свободы и демократии. Лишь 
арабские страны и некоторые 
другие страны во главе с Рос-
сией помогают нам. Сирий-
ский народ никогда не забудет 
этот и многие другие друже-
ственные шаги России по от-
ношению к нашей стране, — 
поблагодарил посол пришед-
ших к посольству москвичей.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

10 февраля 11:33 Посол Сирии в РФ Башар аль-Джафари 
(в центре) на встрече с москвичами у здания посольства

СЕРГЕЙ БАБУРИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
ФОНДА СОДЕЙСТВИЯ ЗАЩИТЕ ПРАВ 
И ЗАКОННЫХ ИНТЕРЕСОВ ГРАЖДАН 
ЗА РУБЕЖОМ РУССКИЙ МИР

Это страшная беда Сирии 
и всего мира. Мы рады, что се-
годня наши народы под руко-
водством президента России 
Владимира Путина и прези-
дента Сирии Башара Асада 
борются за справедливый ми-
ровой порядок, против одно-
полярного беззакония. Пе-
чально видеть, когда в момент 
трагедии, вызванной ката-
клизмом, лицемерие Запада 
демонстрирует свою безнрав-
ственную основу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первый «Кубок легенд» 
прошел в 2009 году. 
В 2011 году ему было при-
своено имя Константина 
Еременко. Самый титуло-
ванный участник турни-
ра — сборная России. 
Команда завоевала 13 тро-
феев. Сборная проиграла 
лишь однажды, в 2020 го-
ду, уступив со счетом 5:6 
Сборной звезд.
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Любить свое дело 
машина не научит

Бесчувственная 
близость

В молодежной среде фраза «я не ленивый, а энергосбере-
гающий» стала чуть ли не мемом. Вот и студент Россий-
ского государственного гуманитарного университета 
Александр Жадан, решив сэкономить время и силы на 
какие-то более важные в его понимании дела, призвал на 
помощь в написании диплома нейросеть. Та рутинную 
работу сделала, информацию нужную насобирала, в том 
числе и из уже написанных кем-то работ по теме, проана-
лизировала как-то, выводы сделала… Юноша привел все 
это в более-менее удобоваримую форму и благополучно 
защитился. Когда факт не абсолютной самостоятельно-
сти дипломника выяснился, все и началось. Вуз, перепу-
гавшись негативного воздействия на обучение, тут же 
предложил запретить использовать в образовательных 
учреждениях нейросеть ChatGPT, что в состоянии не толь-
ко диплом написать, но и сценарий, стихи сочинить 
и многое другое. Да так, что проверку на антиплагиат 
пройдет легко и непринужденно. А она вообще-то для то-
го и создана, чтобы осуществлять мыслительный процесс 
сродни человеческому. И по сути должна помогать дви-
гать науку вперед быстрее и эффективнее, освобождая ум 
людской от рутины ради творчества, креативных идей, 
погони за самой смелой мечтой, наконец. Но споры о пре-
цеденте, созданном студентом, почему-то качнуло в дру-
гую сторону. В академической среде нашлось немало в па-
нике хватающихся за голову: «Ой, ну все! — образованию 
приходит конец, общество деградирует, машина берет 
власть над человечеством». Но проблема-то в другом.
Конечно, система подготовки кадров высшего звена по-
лучила по носу. И, между прочим, вполне справедливо. 
В эпоху инноваций не студент, а в первую очередь препо-
давательский состав должен с ИT-технологиями на «ты» 
общаться. Хотя бы для того, чтобы объяснить учащимся: 
не надо искусственным интеллектом гвозди забивать! Не 
в том его роль, чтобы за равнодушного к делу лентяя рабо-
ту делать. А сравнивать интеллектуальные способности 
нейронной сети и человека вообще вещь неблагодарная. 
Это как с автомобилем наперегонки бегать. Главное, что-
бы, пока вы ножками перебираете, водитель той машины 
вас ненароком не переехал. Техника безопасности, знае-
те ли, везде пригодится. С таким сложным инструментом, 
как высший разум,— тем более. В него ведь что загру-
зишь, то и пожнешь. Что, собственно, нашумевшая исто-
рия с дипломом и доказала. Без знаний и личного интере-
са студента к исследованию — трояк ей красная цена.
Спору нет — искусственный интеллект год от года совер-
шенствуется, обрастает навыками и умениями благодаря 
достижениям прогрессивной человеческой мысли. Да, 
в нем есть мозг. Но нет сердца. Радость открытия ему не 
познать никогда. Это уникальное свойство присуще толь-
ко людям, вкладывающим душу в свое «детище». Ведущие 
российские специалисты в сфере ИT-технологий, всерьез 
озадаченные реакцией «запретить и не пущать» нейросе-
ти в образовательную среду, бьют в колокола: мол, вместо 
того чтобы сопротивляться прогрессу, научитесь грамот-
но использовать его достижения! Было время, и калькуля-
торы пытались объявить чуть ли не вселенским злом. 
И теперь история повторяется. Цепляемся к форме, не по-
нимая сути происходящего. А она в том, что выпускнику, 
годы просидевшему в вузовских аудиториях, по большо-
му счету плевать на предмет и результат своего обучения. 
Главное — корочку получить. И хоть с сетью, хоть без нее, 
радость открытия ему тоже наверняка будет чужда. Вот 
об этом, вероятно, и стоит задуматься. Общество дегра-
дирует не от прогресса, а от лености сердца любить то, что 
ты делаешь и чем по жизни собираешься заниматься.

Занятный факт — в этом году ко Дню всех влюбленных, 
14  февраля, приурочили старт проката «Непослушной», 
а к Международному женскому дню, 8 Марта, премьеру 
«Эскортницы». Сюжет «Непослушной» строится вокруг 
того, что застройщик Матвей (Александр Петров) и сту-
дентка-эколог Эля (Анастасия Резник) заключают пари, 
что если через семь дней, проведенных совместно и по его 
правилам, она не влюбится, то стройке на месте леса не 
бывать. Сюжет «Эскортниц» показывает жизнь Кристины 
(Анна Старшенбаум), организатора выставок современ-
ного искусства, а на самом деле развлечений для богатых 
с особыми «хостес». Если оглянуться немного назад, про-
шлой весной в прокат вышли польские «Эскортницы», 
а осенью 2021-го российский «Соври мне правду». По су-
ти, эти ленты можно отнести к жанру эротического трил-
лера, который был популярен в поздние 80-е и к концу 
90-х пошел на спад. К перечню этих полнометражных 
лент можно добавить и сериал «Жизнь по вызову», вышед-
ший в прошлом августе.
Серия подобного видеоконтента позволяет выявить зако-
номерность. Конечно, все ленты под одну гребенку не за-
гонишь, но общее в них есть. В частности, это акцентиро-
вание внимания на постельных сценах. Вероятно, от-
правной точкой тут стала обсуждаемость франшизы 
«Пятьдесят оттенков серого», стартовавшей в 2015-м, что 
с иронией упоминается и в трейлере «Непослушной». 
В сериальной же среде интерес к теме подогрели «Содер-
жанки» и отчасти Happy End, отдаленно связанные с эро-
тикой, ведь она в них не самоцель, а фон для обрисовки 
психологических и социальных игр и конкуренции.
Если заглянуть еще пораньше, на ум придут картины, 
ставшие классикой: «С широко закрытыми глазами», «Ос-
новной инстинкт», «Непристойное предложение»... Из-
начально жанр строился на сочетании влечения и напря-
жения, страсти и опасности. Авторы испытывали проч-
ность границ дозволенного, старались создать новое.
От того же, что предлагают современные эротические 
триллеры, остается ощущение растиражированной ре-
продукции, нарисованной на скорую руку, возможно во-
обще искусственным интеллектом. Впрочем, это описа-
ние не вполне точно. Скорее, они походят на бульварные 
романы, во все времена востребованные и незамыслова-
тые, уводящие в сладкие и волнующие грезы. 
Вот только это состояние не похоже на трепет, который 
вызывает женская ножка, мелькнувшая под длинным 
платьем. Нет, в зрителя то и дело швыряют постельные 
сцены, чтобы он не успел заскучать, а где это возможно, 
добавляют и массовые оргии. При таком подходе полно-
стью обнаженное человеческое тело перестает казаться 
живым, превращается будто в механическое, обесценива-
ется и лишается привлекательности. Возникает недове-
рие к тому, что происходит между героями, если вообще 
между ними что-либо есть. Забавно, но от просмотра по-
добных историй в памяти все равно остается линия пси-
хологическая, связанная с переживаниями и развитием 
персонажей, а не коллаж из положений тел.
Добавлю, существуют различные научные исследования, 
которые фиксируют снижение интереса людей к интим-
ной близости. Объяснения этому предлагают разные. Но 
если обратиться к новым лентам на данную тему, можно 
заметить две закономерности: создание глянцевой кар-
тинки без изъянов, не совпадающей с реальностью, с од-
ной стороны, и обесценивание внутреннего содержания 
подобного рода отношений с другой. А когда тело стано-
вится просто товаром, оно перестает быть ценным и же-
ланным. Может, стоит оставлять место сокровенному?

240 лет назад, 9 февраля 1783 года, родился Василий Андре-
евич Жуковский. Его значение для русской литературы, рус-
ского языка, русской культуры трудно переоценить. Он был 
не только тонким лириком, но и просветителем (переводы 
«Илиады», «Одиссеи», «Слова о полку Игореве»), редактором 
журнала «Вестник Европы», другом Пушкина и Лермонтова, 
наконец, многолетним воспитателем юных представителей 
царствующего дома. Его воспитанником был будущий царь-
реформатор Александр II, отменивший крепостное право, 
заложивший основы гражданского общества в России, по-
гибший от рук террористов-народовольцев. Жуковский был 
поэтом-новатором. Он мастерски вывел корабль русской 
лирики на просторы уже утвердившегося в Европе роман-
тизма с его героическим пафосом и одновременно мисти-
кой, меланхолией, смирением перед высшими силами. Жу-
ковский и сам был по натуре интровертом и меланхоликом. 
Романтизм был созвучен его характеру и взглядам на жизнь. 
Лучшие его стихи («Море», «Невыразимое», «Вечер», «Сель-
ское кладбище») были глубоко личностны. «Жизнь и поэ-
зия — одно», — утверждал Жуковский, смело насыщая лири-
ку философией (на эту тему он уже в зрелом возрасте беседо-
вал в Веймаре с Гете). 
Продолжателями поэтических традиций Жуковского стали 
два других русских классика — Тютчев и Фет. Жуковский был 
едва ли не самым «европейским» русским поэтом, предтечей 
Пушкина. Большая часть творений Жуковского («Людмила», 
«Кассандра», Лесной царь», «Адельстан», «Пустынник», «Вар-
вик») — это вольный пересказ иностранных баллад, поэм, 
песен, фрагментов эпосов. Они сделаны с изумительным ма-
стерством, а потому современники сразу же стали считать их 
оригинальными произведениями. Жуковский не был «поэ-
том-гражданином». Он глубоко понимал просвещенную Рос-
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Московский студент Александр Жадан, чтобы сэкономить время и силы, решил для написания диплома 
использовать нейросеть. В результате работа была написана, и юноша смог защититься. Оценку, правда, 
получил только удовлетворительную.

Судьба, жизнь 
и поэзия — одно

сию (дружил с литераторами, считался своим в высшем обще-
стве), неплохо знал и жизнь народа (участвовал в Бородинском 
сражении, занимался по службе организационными и бытовы-
ми вопросами). Политике Жуковский предпочитал помощь ока-
завшимся в беде друзьям и знакомым. Он вывозил на лечение 
в Германию сошедшего с ума Батюшкова, хлопотал о стипендии 

для потерявшего зрение поэта Ивана Козлова, просил за дека-
бристов и их жен, наконец, всячески смягчал недовольство 
Николая I Пушкиным, пытался расстроить роковую дуэль. От-
страненность лирики Жуковского от «язв бытия» не нрави-
лась сторонникам стиля «бури и натиска». У Белинского было 
другое мнение: «Неизмерим подвиг Жуковского, и велико 
значение его в русской литературе! <…> Кто не мечтал, не 
порывался в юности к неопределенному идеалу фантастиче-
ского совершенства, истины, блага и красоты, тот никогда не 
будет в состоянии понимать поэзию: вечно будет он влачить-
ся низкой душой по грязи…» Жуковский сделал достоянием 
русской поэзии внутренний мир трепетного, ранимого чело-
века, насытил ее тончайшими нюансами душевных пережи-
ваний. Человечность, задушевность его стихов пришлась по 
сердцу читателю. При жизни у поэта вышло три собрания со-
чинений. Как и многие современники, Жуковский любил пу-
тешествовать, подолгу жить за границей. Революции 1848–
1849 годов поколебали веру Жуковского в европейскую идил-
лию. «Россия, — писал он, — оторвавшись от насильственно-
го на нее влияния Европы, вступит в особенный, ее историей, 
следственно, самим Промыслом ей проложенный путь, соста-
вит самобытный, великий мир, полный силы неисчерпаемой, 
сплоченный верою и самодержавием в одну несокрушимую, 
ныне вполне устроенную громаду…» 
Самое удивительное, что романтик, лирик, эстет Жуков-
ский знал, что надо делать: «Дайте грабли, лопату, топор 
или лом, // Или серп для жнитва отточите, // Или косу 
давайте вы мне для косьбы, // Или цеп, — или что вы хоти-
те! // И сильна, и крепка будет эта рука, // И ко всякой ра-
боте привычна, // Потому что нужда, в тяжкой жизни 
труда, // Нас работать учила отлично…» Свою работу 
Василий Жуковский делал именно так. 
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Громким скандалом на весь Нижний Новгород обернулся 
обычный вызов на дом детского врача. Не дозвонившись 
сразу в домофон, участковый педиатр прямо на камеру по-
крыл матом младенца, которого пришел осматривать. Шо-
кированные родители передали это видео местному телека-
налу, который показал его в эфире, запикав для приличия 
матерщину.
Доктор легко мог бы извиниться: «Врачей не хватает, рабо-
таю на две ставки, кругом ковид с гриппом, на приеме полно 
больных, потом вызовы до вечера, а тут еще домофон этот... 
Случайно вырвалось, простите! Я ничего против вашего ре-
беночка не имею!» Скажи он так родителям — и конфликт, 
скорее всего, был бы исчерпан. Но педиатр уверен, что имеет 
полное право материть детишек. Налицо осознанная пози-
ция. «Неважно, что я там за дверью говорю. Это вообще мое 
личное дело», — объяснил он свой монолог у подъезда.
Знающих его скандальная запись не удивила. На известном 
сайте, собирающем мнения о работе врачей, имеется 45 от-
зывов о работе отличившегося педиатра. 42 из них — от за-
регистрированных пользователей, оставивших свои контакт-
ные телефоны. 37 родителей поставили доктору оценку 
«ужасно», еще 3 — «плохо». Описания визитов во многом схо-
жи: врач не раздевается, не моет руки и даже не проходит 
в комнату, требуя вынести ребенка к нему в прихожую. Дети-
шек смотрит поверхностно, грубит и настойчиво просит 
больше не вызывать. В общем, ведет себя, как в советское вре-
мя работники сферы услуг: «Вас тут много, а я один».
Врач, конечно, не оранжевая пятитысячная купюра, чтобы 
нравиться всем и каждому. Но проявить элементарное ува-
жение к больному и его семье он обязан. В здоровой системе 
здравоохранения поток подобных жалоб на специалиста за-
кончился бы его увольнением. Потому что отзывы пациен-

Незаменимый 
герой

тов — не единственный, не совсем объективный, но все равно 
важнейший инструмент оценки качества медицинской помо-
щи. В Москве, к примеру, недавно впервые обнародовали рей-
тинг поликлиник, составленный на основе оценок жителей 
города. Здесь врачи вежливы: им хорошо платят, но и строго 
спрашивают за работу.

В провинции, увы, все иначе. На участках работать некому, 
и доктору готовы простить все. Даже то, что прощать нельзя. 
Только бы не ушел, продолжал ходить на вызовы! Показа-
тельна реакция руководителей нижегородского здравоохра-
нения. В лечебном учреждении сначала отмалчивались, 
а когда скандал разгорелся, с врачом-матерщинником про-
вели «внеплановый инструктаж о необходимости соблюде-
ния норм этики и деонтологии при общении с пациентами». 
Председатель профсоюза пообещал организовать психоло-
гические тренинги для всего коллектива поликлиники 
и призвал пациентов уважать медработников. А областной 
министр здравоохранения Давид Мелик-Гусейнов заступил-
ся за своего подчиненного. «Да, были эмоции. И есть при-
чина — тяжелая работа и ответственность... — сделал он 
вывод в своем телеграм-канале. — Мы с доктором договори-
лись, что он будет более сдержанным». Читать дальше прямо 
неловко: «Каждый больной ребенок для него — это сильные 
внутренние переживания…» Жаль только, что эти благород-
ные переживания порой выплескиваются наружу, как на 
том злополучном видео.
Печально, что действие этого околомедицинского сюра про-
исходит не в каком-нибудь медвежьем углу, а в городе-мил-
лионнике, который претендует называться третьей столи-
цей России. В Нижнем имеется медицинский университет 
с факультетом педиатрии, ежегодно выпускающий целую 
армию детских врачей. Стоимость платного обучения — 
почти двести тысяч рублей в год, за шесть лет набегает мил-
лион с лишним. Но желающих учиться на педиатра полно! 
А вот охотников идти на участок нет: зарплата маленькая, 
нагрузка же запредельная. И пока эта диспропорция сохра-
няется, каждый врач может считать себя незаменимым ге-
роем. И разговаривать с больными как угодно, хоть матом.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и закули-
сье киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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Священник Павел Островский — одна из самых 
узнаваемых православных фигур интернета. 
У него сотни тысяч подписчиков в социальных 
сетях, он желанный гость не только в религиоз-
ных, но и в светских СМИ. Он один из самых от-
крытых для общения представителей Русской 
православной церкви. Такая медийность на 
пользователей соцсетей действует как маяк. 
Именно отцу Павлу задают вопросы о право-
славной церкви и религии вообще. Он несет 
свой крест, по возможности давая ответы 
всем — верующим и атеистам. Искренним 
и интернет-троллям. 
Отец Павел, что люди хотят узнать у священника?
О, это очень разные вопросы. Но общее у них — 
то, что люди мало знают о вере и церкви. Да, 
верующих у нас не преследуют уже больше 
30 лет, и можно свободно и открыто ходить 
в храм. Самих храмов стало больше, продолжа-
ется строительство новых. В столице, напри-
мер, наверное, недели не проходит без новости, 
что начато или закончено возведение очеред-
ного храма. Не говоря уже о масштабах страны. 
Но люди по-прежнему знают о церкви и вере 
очень мало. Вот приходит ко мне человек и го-
ворит, что он православный. Тогда я прошу его 
перечислить мне христианские заповеди. И вот 
тут хорошо, если хоть один из десяти их назо-
вет. А это одна из наших религиозных основ. 
Или вот некоторые люди бывают удивлены, 
что, оказывается, я женат и многие священни-
ки женаты. О том, что у нас есть традиционное 
разделение на белое и черное духовенство, они 
как раз узнают от меня. Когда удивленно зада-
ют вопрос.
Могу добавить, что многие люди смущаются того, 
что священник, духовное лицо, ведет проповедь 
в соцсетях.
И я вполне могу их понять. Церковь — очень 
консервативная организация. В начале эры 
глобальной сети многие не то что прихожане, 
а священники очень скептически относились 
к интернету. Даже когда он стал доступным 
практически всем, у кого современный смарт-
фон, все равно был скепсис. Надо мной посме-
ивались, подшучивали: «Вот, мол, наш батюш-
ка онлайн». И это священники были. Но сей-
час у каждого прихода есть если не сайт, то 
страничка в социальных сетях. Это веление 
времени. Таков наш сегодняшний мир. В соци-
альных сетях есть и священники, и прихожа-
не. И я не вижу тут ничего плохого, ведь так 
удается донести божье слово до большой ауди-
тории.
Вы как священник и миссионер чувствуете 
какой-то результат?
Я его почувствовал после того, как завел стра-
ничку еще в сети «Перископ», которой, кажет-
ся, уже и не существует. Через некоторое время 
я получил обратную связь, что больше трех ты-
сяч человек решились прийти исповедоваться 
впервые в жизни. Многих из них на это сподвиг 
просмотр моих постов. Вот это был результат, 
после которого я понял, что все не напрасно 
и не только можно, но и должно работать с ауди-
торией в социальных сетях.

Священника Павла Островского сегодня называют одним из голосов православной церкви. Хотя сам он против этого и о своей роли говорит всегда очень скромно. 
Тем не менее в социальных сетях его слушают как верующие, так и атеисты — и со всеми он ведет диалог и готов ответить на все вопросы. Сегодня не каждый 

представитель православного духовенства так открыт для общения, как отец Павел, который согласился поговорить с корреспондентом «ВМ».

Отец Павел Островский: Лучше всего церкви вести разговоры о Боге 

Христос нужен всем

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Почему недостаточно? Вспомните первые не-
дели после начала. Кто только не высказался: 
и прихожане, и священники, и священнонача-
лие — и это были очень разные мнения. Я по-
лагаю, что у нас, я имею в виду церковь, нет еще 
достаточно опыта, чтобы реагировать на такие 
ситуации. Информационно реагировать пре-
жде всего. Поэтому лучше говорить о Боге. А до 
СВО была пандемия. Какие страсти разворачи-
вались! За прививки! Против прививок! Дезин-
фицировать лжицу для причастия или нет? Ка-
кие словесные баталии! А сегодня, наверное, 
о них уже многие забыли. Другие времена, 
иные проблемы. Вообще, как я заметил, люди 
чаще всего хотят не узнать какое-то мнение, 
а найти то, которое соответствует их собствен-
ному. Человек уже знает ответ на вопрос, когда 
идет его искать. Такой парадокс. И от церкви 
часто требует того же: чтобы священники под-
твердили его правоту. Зачем такие соблазны, 
которые приводят только к разладам и раз-
молвкам? Сказал царь Давид: «Всяк человек 
есть ложь». Особенно это касается каких-то по-
литических оценок. Поэтому давайте лучше 
говорить о Боге.
Но ведь это запрос от вашей аудитории. Люди 
хотят знать мнение священника. 
Вот именно что — не просто хотят, а принужда-
ют высказываться, непременно высказаться, 
вынудить, чтобы священник пошел на поводу, 
подчинился чьим-то правилам. Информацион-
ный мир травмирует нас. В нем нет правды.
Почему?
Потому что у всех свое мнение. Они сталкива-
ются. Не надо вносить разлад, сталкивать. Не 
надо говорить о политике священникам. Лучше 
о Боге. Люди не знают Библии, не читают ее. 
Пусть лучше этим занимаются. Давайте им этот 
пример подадим. Могу такой привести пример 
из времен недавних. Те, кто пошел доброволь-
цем в «красную» зону во время коронавируса, 
вот эти люди меньше всего разглагольствовали 
о том, нужны прививки или нет. У них был жи-
вой опыт братской любви, и они не обсуждали, 
а делали. У них было мало сомнений.
А вы вообще часто сомневаетесь?
Как и каждый человек. Я постоянно веду разго-
вор с самим собой. Я далеко не сразу пришел 
к Богу. Так что и тут я не готов сказать, что вот 
это правда, а вот это — нет.
Вот ко мне приходит пожилая женщина в хра-
ме: «Слава богу, Мариуполь освободили!» А вот 
другая подходит: «У меня тетя вчера в Мариупо-
ле погибла». Я радуюсь и молюсь вместе с ними. 
У меня есть прихожане, родственники которых 
по разные стороны конфликта. Кому из них 
я должен что-то сказать? И что сказать? Я не го-
ворю с ними о политике. Я знаю семью бежен-
цев с Украины, которые ненавидят современ-
ные власти «незалежной», но я никогда это с ни-
ми не обсуждаю. Как и наши власти, я не обсуж-
даю с людьми, потому что я не знаю правды, 
я всего лишь человек. Потому я предлагаю всем 
просто помолиться.
Вас критиковали за такую позицию?
И не раз. И буквально словами, как ладонями, 
отхлестали, и не раз, за то, что не критикую ни 
Киев, ни Москву. Послушайте, но ведь священ-
ник тут не для того, чтобы критиковать. Он дол-
жен помочь людям. Я не политический оратор. 
Я хочу нести любовь, а не рознь. Вот кто-то со-
гласен, а кто-то не согласен. Неужели я должен 
дать кому-то лишний повод для ненависти? 
Приведу еще один типичный пример того, что 
очень часто случается в жизни. На исповедь 
пришел человек и говорит, что отец пил и при 
его жизни они ругались. А после того, как отец 
умер, прошло какое-то время, и теперь челове-
ку стыдно, что с отцом ругался. Хорошо, ты уве-
рен, что твои родители себя не так ведут. Но 
не стоит их поносить публично, оскорблять. 
Вспомните ветхозаветного Ноя, сыновья кото-
рого покрыли наготу отца. Кроме Хама, кото-
рый был проклят после этого. Давайте не будем 
Хамами. 
Все эти консолидации вокруг чего-то, кого-
то — они все временные. Давайте консолиди-
роваться вокруг любви к ближнему. В этом 
главная задача христианина, а не в том, чтобы 
непременно выяснять политические предпо-
чтения приходского батюшки.

Что за люди за вами там следят?
Это в основном женщины. Тут картина в интер-
нете мало отличается от того, что в жизни. Кого 
больше на службах, кто чаще приходит в цер-
ковь сегодня? Именно женщины. Не хочу ска-
зать, что мужчин нет. Есть, и это активные при-
хожане, и их немало, но пока больше заметно 
именно женщин. Причем могу сказать, что если, 
например, в какой-то семье жена более воцер-
ковлена и начинает следить, например, за мои-
ми соцсетями, то скоро приходит и ее муж, кото-
рый стремится узнать об интересах своей вто-
рой половины, разделить их. Вот это тоже ре-
зультат. Но аудитория в интернете — она больше 
молодая. Людей в возрасте там не очень много. 
Вас часто спрашивают, можно ли ходить в храм 
в брюках?
Можно! Я сразу отвечу, что можно.
А многие уверены в обратном.
Смотрите. Изначально нельзя было мужчине 
переодеваться в женскую одежду и наоборот. 
Сегодня брюки стали женской одеждой. Есть 
соответствующие модели. Мы нормально се-
годня воспринимаем женщину в брюках.

Да, но ведь это изначально предмет мужского 
гардероба.
А во времена Христа мужчины ходили в одежде 
с длинными полами, которые больше были по-
хожи на платья. И это не считалось женской 
одеждой, если было без украшений или обилия 
кружев. Не надо заниматься формализмом. 
Нужно ко всему подходить разумно.
Вы в основном снимаете видео, ходите на интер-
вью. Это дольше, чем написать текстовый пост. 
Дольше, но, как я понял, видеть меня на экране 
для аудитории ближе и понятнее. Вообще свя-
щенник должен к людям выходить не в виде 
строчек на экране. Тем более я считаю, что со-
общения в соцсетях — это вообще не общение 
с человеком, а фантазия. Мы видим текст и при-
думываем эмоции, интонацию, с которой это 
могло быть произнесено. Потому я прихожу 
к людям вот как есть. Если я в чем-то сомнева-
юсь или не знаю, как ответить, то пусть это бу-

Давайте лучше 
объединимся
вокруг любви 
к ближнему, 
а не вокруг 
политиканства 

малое дело производит великий эффект. Пото-
му я предложил им настольные игры. Им так 
проще общаться. Проще находить контакт.
Но о Боге вы же говорите с ними. А он им нужен 
вообще?
Вы не поверите, Бог молодежи нужен. Необхо-
дим пример веры, которая не заключена 
в какие-то рамки формализма. Вот тут перекре-
стись, вот сегодня мы читаем такую молитву, 
а завтра будем другую, непременно ходить на 
все службы и прочее. Формализм такой спосо-
бен только оттолкнуть от себя. Посеять непри-
язнь. А на живой пример молодые люди гораздо 
лучше реагируют. Правда, у меня нет универ-
сальных рецептов, что и как нужно говорить. 
Я сам тут в поиске и часто сомневаюсь, спраши-
ваю себя, правильно я что-то делаю или нет.
А вам задают острые вопросы? Например, 
про церковь и государство?
Конечно, задают. В соцсетях постоянно спра-
шивают. Но как я могу ответить за епископов 
и митрополитов, почему они что-то делают, 
а что-то нет? Другое дело, что, как я полагаю, 
церковь и не должна быть общественным рупо-
ром хотя бы потому, что она уже не раз высказы-
валась. Разве церковь не говорила о грехе мздо-
имства, о неправедных чиновниках, не облича-
ла их? Такое было, и не раз. И те, кто это делал, 
преследовались властями. Все это было сказано 
уже не один раз. Поэтому, мне кажется, что луч-
ше говорить о Боге, чем в очередной раз сказать 
очевидную для христианина вещь, что нехоро-
шо обижать сирот, вдов, нуждающихся. 
Были упреки, что недостаточно сказано 
по поводу СВО?

Священник Павел Островский родился 
7 июля 1982 года в Москве. Отец — прото-
иерей Островский Константин Юрьевич 
(на тот момент алтарник), мать — Римма 
Георгиевна, домохозяйка.
В детстве увлекался музыкой. К вере при-
шел через воспитание родителей. С дет-
ства нес пономарское послушание.
В 1999 году окончил гимназию, 
в 2008-м — Коломенскую духовную 
семинарию.
Священническая хиротония совершена 
14 сентября 2008 года митрополитом Кру-
тицким и Коломенским Ювеналием в Пре-
ображенском храме города Люберцы. 
Служил в Успенском храме Красногорска, 
Никольском храме в микрорайоне Крас-
ногорье (Павшинской пойме). Сегодня — 
настоятель Георгиевского храма поселка 
Нахабино Красногорского района. Явля-
ется постоянным гостем в эфире право-
славных СМИ, ведет страницы в соцсетях.

ДОСЬЕ

В социальных сетях отец Павел Островский 
часто отвечает с юмором, и нередко это 
ироничные ответы. В шапке профиля свя-
щеннослужитель предупреждает: «Вы 
не один раз отпишетесь от меня...»
Вот примеры некоторых ответов:
«Если я не плачу на похоронах, что со мной 
не так? — Вы, главное, на баяне не играйте».
«Теща говорит, что некрещеные люди 
не спасутся после смерти. — Ничего себе, 
жить с пресс-секретарем самого Господа».
«Год не была на исповеди. Теперь боюсь 
показаться священнику. — Вы сами знаете, 
как потом вам будет легко. Думайте 
об этом, а не о том, что на вас смотрят, 
как Волан де Морт на Гарри Поттера, 
который вернулся домой пьяный 
с хоббитами».
«Парень, имеющий интимный опыт, гово-
рил, что я падшая и нельзя меня с ним срав-
нивать. — Если что, то брак с баранами за-
прещен».
«Исповедовался один раз. Понравилось. 
Что дальше? — Дальше хуже не будет».

кстати
дет видно. Пусть видят, что с ними говорит жи-
вой человек, а не бот. 
В недавнем интервью вы сказали, что сами тоже 
смотрите священников, которые активно ведут 
свои соцсети, и среди них отец Андрей Ткачев. 
Он не раз подвергался критике за свои резкие 
высказывания.
Ну, я прошу вас... Он много раз уже все объяс-
нил и приводил свои высказывания целиком, 
а не вне контекста. Вообще с тем, что говорит 
отец Андрей о Боге, я согласен. В том, что каса-
ется общественной жизни, я бы поспорил. Во 
всяком случае, на некоторые вещи у меня иной 
взгляд.
Например?
Буквально самый свежий пример — Хеллоуин. 
Моя позиция такова: он занял такое место в на-
шем бытии, потому что нет ему никакой аль-
тернативы. Мы можем что-то другое предло-
жить детям? Вот они желают устроить карна-
вал. Я не вижу ничего плохого в самом этом 
празднике как таковом. Плохо, если начинает-
ся омерзительное заигрывание с демонами. 
Это антиэстетично и может привести человека 
к печальным последствиям. Я стараюсь от этого 
детей уберечь. Не только моих. 
Отец Павел, раз уж заговорили о молодежи. 
Вы известны тем, что во время пандемии корона-
вируса приглашали подростков играть в настоль-
ные игры. Почему именно такая форма?
И я выдвигал при этом условие. Точнее, не-
сколько. Отложить на время телефон. Кроме 
тех случаев, если что-то экстренное произой-
дет. Чтобы они наконец пообщались друг с дру-
гом живьем, чего сегодня всем им очень не хва-
тает. А взрослым, которые присутствуют на на-
ших встречах, я очень рекомендую общаться 
с подростками, детьми на равных, не давить 
своим авторитетом. Не пугать их. Они и без то-
го все испуганы.
Почему вы так решили?
А вы послушайте их. Многие подростки из не-
благополучных семей. То есть внешне там все 
благополучно может быть — есть достаток, ни-
кто не пьет, не наркоман. Но, по статистике, 
у нас в стране 73 процента разводов. Представ-
ляете! Две трети семей пережили развод. 
И это не могло не отразиться на детях. У них 
очень много травм, очень много внутренней 
боли, кото рую они держат внутри, пытаются 
как-то с ней жить, скрывать ее от окружающих, 
от себя.
Разговоры о Боге помогают?
Нет. Правда.
Вот это поворот!
Представьте себе ситуацию. Вот вы врач. К вам 
пришел пациент, которому нужна помощь пря-
мо сейчас. Вы же сначала его поддержите, а по-
том прочтете лекцию, что нужно руки перед 
едой мыть или не совать пальцы в розетку. Так 
и в вопросах веры. Вспомните Христа. Он помо-
гал сначала — исцелял болящих, приходящих 
к нему, потом начинал проповедь. Сначала 
нужно детей, подростков просто выслушать. 
Пусть для начала они поделятся своей болью. 
То, что мы их можем услышать хотя бы — это 

3 июня 2020 года. Настоятель храма Георгия Победоносца в поселке Нахабино Красногорского района отец Павел Островский во время богослужения
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точка Сегодня точку в номере ставят жители поселения Московский Вера и Алексей Смолий и их мама Екатерина Евстратова, которые приняли участие во Всероссийской 
массовой гонке «Лыжня России». Одна из точек проведения находилась недалеко от них — в Троицке. И семья не могла упустить возможность присоединиться к это-
му празднику зимнего спорта! Тем более что Екатерина работает в администрации своего поселения, где как раз и занимается проведением спортивных мероприя-
тий. Поэтому и дети полюбили спорт, следуя маминому примеру. Так, они всей семьей участвуют в «Веселых стартах», а маленький Леша профессионально занима-
ется плаванием. Мальчик выбрал дистанцию в три километра, пока мама с сестрой бежали один. Помимо Троицка, присоединиться к массовому заезду можно было 
на территории зоны отдыха «Битца» и Олимпийского учебно-спортивного центра «Планерная» Московской федерации профсоюзов.

Затонул известный пароход 
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день
в истории.

1859 год.В Москве от-
крыта первая женская гим-
назия. 

1934 год.Советский паро-
ход «Челюскин», построен-
ный в Дании, был раздав-
лен льдами и затонул в Се-
верном Ледовитом океане.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Мир спасет 
красота. И тепло 
По дороге меня перехватывает женщина в белой шубке, 
спрашивает, как пройти на Тишинку. Объясняет: «Там вы-
ставка рукоделия. Я вяжу. Носки». Выставки не заканчи-
ваются, вяжут тысячи умелиц до сих пор?
Всех девочек учили вязать в советское время. Когда дефи-
цит товаров, в универмагах — одежда, похожая на уни-
форму, что-нибудь красивое можно было или пошить са-
мому, или заказать в ателье, или связать. Теперь вязаные 
вещи делают для психотерапии или в подарок, редко — на 
продажу. Подарок сродни благословению на новую жизнь. 
Носки, наверное, к дороге, шарф — к привязанности, шап-
ка — к покровительству, свитер — уже серьезная вещь, 
думаю, к браку. Так что вязальщицы, как шифровальщи-
цы, передают нам записки с пожеланиями. Вязание счита-
ется сильным магическим ритуалом у эзотериков. Если 
вязальщица недобрая, ритуалы работают противополож-
ным образом, на разрыв, прощание. А психоаналитики бы 
сказали, что желание связать какую-то вещь означает 
стремление получить власть над человеком, способ мягко-
го доминирования. Так что простые акции обретают но-
вый смысл, если вдуматься, кто, почему и как делает. На-
пример, если тебе подруга обещала связать кардиган к Но-
вому году, а потом не успела, есть основания подозревать 
в зависти. Если вы взялись связать свитер любимому, а он 
оказался мал… Любимый обескуражен, его недооценива-
ют, его видят меньше, чем он есть! Весело вязать малень-
ким детям — можно отпустить фантазию, сделать что-то 
яркое. Погружение в детский опыт сопровождается силь-
ным психотерапевтическим эффектом, сообщает заряд 
энергии, радости и надежды, ведь впереди счастливое бу-
дущее. Кстати, необязательно вязать что-то полезное. 
Можно сделать что-то красивое, как эти вязаные куколки, 
зверьки, домики, которые можно и на елку повесить, и на 
камине расположить. Вон вышивальщицы только тем 
и заняты, что рисуют крестиком картины. 
Мир спасет красота. И тепло. Вязаные вещи согревают 
путников в непогоду и невзгоды. Так что пора доставать 
спицы, магические дирижерские палочки, и настраивать 
свой оркестр на красоту и радость для всех. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россиянам нужно 
доказать свое право 
владеть бойцовской 
собакой. И как вам?

ЕЛЕНА ТИШИНА
ЭКСПЕРТКИНОЛОГ

Не думаю, что это хорошая 
инициатива. Я опасаюсь, что 
такие свидетельства и удосто-
верения можно будет потом 
просто купить, минуя сами 
курсы. И они должны быть 
бесплатными, чтобы не было 
коррупции и чтобы ответ-
ственность за их прохожде-
ние лежала как на хозяине, 
так и на тех, кто выдает удо-
стоверения. А также нельзя 
разделять собак на породы, 
приписывая кого-либо к опас-
ной категории, даже малень-
кий шпиц может покусать лю-
дей. Курсы должны быть для 
каждого собачника, особенно 
по правилам выгула живот-
ных. Также это повысит ответ-
ственность для тех, кто захо-
чет завести питомца. 

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОЛОГ

Городская жизнь должна об-
лагать владельцев животных 
серьезными ограничениями. 
Я знаю, что заводят и тигров, 
и анаконд. А что касается бой-
цовых собак, то они в боль-
шинстве стран запрещены 
полностью. Идея регламента 
содержания животных в квар-
тирах городского типа сама 

по себе очень хороша, потому 
что огромным сторожевым 
собакам некомфортно жить 
в маленьком помещении. 
Я уж молчу о бродячих псах, 
хотя они представляют не 
меньшую опасность. Если бу-
дет запрет на размер собак, на 
определенные породы или ес-
ли владельцев обяжут пройти 
минимум кинологической 
подготовки — будет лучше. 
Прошу еще обратить внима-
ние на приюты, где целая ор-
ганизация собирает бродячих 
собак и потом пытается раз-
дать их в добрые руки. Эта 
концепция будет идти против 
инициативы контроля содер-
жания животных. Поэтому не-
обходимо создать те условия, 
в которых человек может до-
казать свою социальную со-
стоятельность для содержа-
ния собаки. Не надо изобре-
тать велосипед, просто нужно 
сделать процесс получения 
такого сертификата слож-
ным, на уровне сдачи экзаме-
на в автошколе. 

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
ПРАВОВОЙ ЭКСПЕРТ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РОССИИ 

Безусловно, надо разделять 
собак по категориям, особен-
но бойцовых. И эти опасные 
псы должны быть самыми до-
рогими в обслуживании, соб-
ственники обязаны платить 
«запретительные» налоги, как 
за автомобиль. Во многих жи-
лых комплексах уже вводят 
дополнительную плату за со-

Глава президентского Совета по правам человека Валерий Фадеев предложил вве-
сти сертификаты, подтверждающие право на владение бойцовскими породами со-
бак. По его мнению, эта мера может помочь сократить случаи их нападения на людей, 
а экзамены для собачников должны быть столь же строгими, как и для водителей.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

держание животных. Думаю, 
введение дополнительного 
налога на крупные бойцовые 
породы станет дополнитель-
ной ответственностью для 
владельцев таких питомцев. 
И эти деньги должны отправ-
ляться в страховой фонд на вы-
плату возмещения жертвам, 
если произойдет инцидент 
с взбесившейся бойцовской 
собакой. И как раз такими 
финансовыми обязательства-
ми хозяева будут замотиви-
рованы в дрессировке своих 
питомцев и в прохождении 
курсов. 

СВЕТЛАНА ИЛЬИНСКАЯ
ПРЕЗИДЕНТ
ЦЕНТРА ПРАВОВОЙ ЗООЗАЩИТЫ

Проводить такие курсы для 
человека бесполезно. Ведь 
когда люди заводят собаку, то 
они в большинстве случаев не 
живут одни. А проверить всех 
членов семьи на наличие пси-
хических отклонений невоз-
можно. Многие сравнивают 
содержание бойцовых пород 
с оружием. Да, когда ты его 
приобретаешь, надо прохо-
дить медкомиссию, однако то 
же ружье будет находиться 
только у тебя в сейфе. А слу-
чаи, когда собаки бойцовской 
породы нападают на челове-
ка, связаны с неправильной 
дрессировкой, когда таких 
животных пытаются ната-
скать на защиту от других лю-
дей. Такая категория изна-
чально не подходит для таких 
целей, ведь тех же бультерье-
ров и им подобных выводили 
для охоты на животных. Чи-
стая собака с неиспорченной 
психикой никогда не проявит 
агрессию к человеку. А вот 
курсы для собак надо вводить 
для всех пород, даже для ма-
леньких, чтобы воспитать ми-
нимальное послушание.

Примеры героизма помогают 
справляться с трудностями

В Центральном доме авиа-
ции и космонавтики прошел 
вечер, посвященный юбилею 
генерал-майора Суламбека 
Осканова — первого Героя 
России. Это звание ему при-
своили посмертно 11 апреля 
1992 года.

Почтить память героя собра-
лись сослуживцы летчика, ка-
деты из школы № 1619 имени 
М. И. Цветаевой, представи-
тели Постоянного представи-
тельства Республики Ингуше-
тия при президенте России, но 
главными действующими ли-
цами стали его сыновья — 
Руслан и Амир. 
Ведущие в национальных ко-
стюмах рассказывали гостям 
о профессиональном пути Су-
ламбека Осканова. 
Первый Герой России родил-
ся 8 января 1943 года в селе 
Плиево, в Чечено-Ингушской 
АССР, в крестьянской семье. 
Еще с детства парень мечтал 
о небе. При выполнении тре-
нировочного полета 7 фев-
раля 1992 года у самолета 
МиГ-29, который пилотиро-
вал Суламбек Осканов, прои-
зошел отказ системы управ-
ления. Пилоту удалось отве-
сти падающую машину от 
села Хворостянка в Липец-
кой области, но катапульти-

роваться из самолета он не 
успел.
Про Осканова сняли докумен-
тальный фильм, который так-
же показали участникам па-
мятного вечера.
По словам младшего сына ге-
нерал-майора, Амира, их отец 
навечно прославил свое имя 
и свой народ.
— Возможно, он мог бы ката-
пультироваться и остаться 
живым. Но в этом случае он не 
был бы тем Суламбеком Оска-
новым, которого знают сей-
час, — говорит Амир.
В Центральном доме авиации 
и космонавтики, кстати, не-

сколько лет назад были орга-
низованы курсы для школьни-
ков по обучению управлени-
ем беспилотными летатель-
ными аппаратами. А когда 
открывали класс, то было при-
нято решение присвоить ему 
имя Суламбека Осканова. Тем 
более что его история вдох-
новляла целое поколение ави-
аторов в нашей стране. 
Но это не единственное ме-
сто в Москве, которое посвя-
щено первому герою нашей 
страны.
Начальник управления разви-
тия социальной сферы пре-
фектуры САО Вадим Петров 
торжественно объявил о том, 
что на одном из домов-ново-
строек в округе будет установ-
лена мемориальная доска 
в память об Осканове. 
По словам старшего сына Су-
ламбека Осканова, Руслана, 
сегодня как никогда важно 
хранить память о героях госу-
дарства и как можно чаще 
вспоминать об их подвигах. 
— В наше непростое время 
у молодых людей иногда опу-
скаются руки перед трудно-
стями, — говорит он. — Но 
когда перед глазами есть при-
меры людей, как мой отец, то 
они смогут стать сильнее. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ЮЛИЯ СИГОРСКАЯ 
НАЧАЛЬНИК ЦЕНТРАЛЬНОГО ДОМА 
АВИАЦИИ И КОСМОНАВТИКИ 
ДОСААФ РОССИИ 

Мы хотели, чтобы про Оскано-
ва узнало как можно больше 
москвичей, особенно в год его 
80-летия. Мы перенесли вечер 
на февраль, а не провели его 
в день рождения, 8 января, 
потому что в это время многие 
мероприятия проходили 
не в Москве, а в Липецке, где 
он был замначальника Центра 
боевой подготовки и переучи-
вания летного состава ВВС, 
а также в родной Ингушетии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
13/II Американские горки. 
14/II Старомодная комедия. 
15/II Вишневый сад. 16/II Ко-
ролевские игры. 17/II Ва-банк. 
18/II Шут Балакирев. 19/II Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 21/II премьера Бег. 
22/II премьера Бег. 23/II Лю-
Боль. 24/II Доходное место. 
25/II Женитьба. 26/II Юнона 
и Авось. 27/II Американские 
горки. 28/II Поминальная 
молитва.
На сцене театра «Маска».
Комсомольский пр-т, 28
14/II Tout Paye, или Все оплаче-
но. 20/II Старомодная комедия.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15 А 
(здание театра на территории 
Детского Таганского парка ), 
✆ (985) 400-86-99
15/II в 17 ч. Не буду просить 
прощения. 18/II в 12 и 15 ч. 
Золушка. 19/II в 12 и 15 ч. Ца-
ревна-лягушка. 23/II в 12 и 15 ч. 
Сказка про Солдата 
и Жар-птицу и про глупую 
царицу. 24/I в 12 и 15 ч. 

Королевство кривых зеркал. 
25/II в 12 и 15 ч. Заколдо-
ванный лес. 26/II в 12 и 15 ч. 
Не буду просить прощения. 

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей С. С. Прокофьева 
(филиал Российского на-
ционального музея музыки).
Камергерский пер., 6 /5, стр. 3, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1172),
✆ (915) 168-07-14
18/II в 16 ч. «Навстречу Масле-
нице». Владимир Скоморохов 
(фортепиано). Римский-Кор-
саков, Вивальди, Свиридов, 
Чайковский, Стравинский, 
Дунаевский и др.
Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Россий-
ского Национального музея 
музыки).
Кудринская пл., 46/54, стр. 1. 
✆ 495 605-65-15 (доп. 1158), 
✆ 915 168-07-14
5/III в 16 ч. «Прекрасным 
дамам посвящается». Концерт 
к Международному женскому 
дню. Артем Попов (тенор), 
Владимир Скоморохов (форте-
пиано), Илья Лолейт (кларнет). 
Штраус, Бизе, Сен-Санс, Тости, 
Чайковский, Рахманинов, Дога, 
Дунаевский и др.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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11 февраля 18:10 Сыновья героя России Суламбека Осканова Руслан (слева) и Амир вместе 
с начальником Центрального дома авиации и космонавтики Юлией Сигорской на вечере памяти


